
Ко Дню промышленности 
приурочили и старт очередно-
го цикла экскурсий на заводы 
и фабрики «Открой#Мос-
пром». Так, москвичи могут 
попасть на различные пред-
приятия и увидеть своими 
глазами цикл производства 
самых разных товаров — от 
напитков до ювелирных изде-
лий. Сегодня столичная про-
мышленность вызывает у го-
рожан большой интерес: на-
пример, молодежь рассматри-
вает работу на заводе как одну 
из самых перспективных в на-
ши дни. По этой причине на 
экскурсии приходит большое 
количество выпускников 
старших классов, студентов 
колледжей. 
Открыла цикл мероприятий 
экскурсия в выставочное про-
странство «Роза Эйнема». Экс-
позиция посвящена истории 
возникновения фабрики «Эй-
немъ», которая впоследствии 
стала знаменитой фабрикой 
по производству шоколадных 
конфет «Красный Октябрь». 
В ходе экскурсии гости могли 
узнать о технологии произ-
водства кондитерских изде-
лий, старинной рецептуре 
сластей и увидеть уникаль-
ные образцы оберток для кон-
фет. Кстати, ориентируясь на 
обертки, знать часто выбира-
ла себе конфеты — для этого 
был напечатан специальный 
альбом. Сейчас такие альбо-
мы называют каталогами. 
— Экскурсии пользуются 
большим спросом. Всегда 
очень много желающих са-

мых разных возрастов: сту-
денты, школьники, а также 
семейные пары, — рассказала 
сотрудница «Моспрома» Яна 
Лукичева.

На одну из первых экскурсий 
пришла пара студентов — 
Юлия Корнилова и Александр 
Тихонов. Ребята обучаются 
в колледже на кондитеров, 

экскурсия для них — не просто 
отдых, но и важный элемент 
образовательного процесса. 
— Мы увлекаемся кондитер-
ским делом. И воочию уви-

деть процесс про-
изводства, узнать 
историю сластей 
очень интересно. 
И, честно сказать, 
я даже не думала, 
что в столице рас-
положено так мно-
го ключевых пред-
приятий, — отме-
тила Александра.
Помимо экскурсий, 
можно посетить 
и мастер-классы. 
Всего в этом сезоне, 

который продлится до 18 октя-
бря, запланировано 50 экскур-
сий и 70 мастер-классов.
В целом за последние десять 
лет Москва стала ведущим 

промышленным центром 
страны. Одной из ключевых 
ролей, играющих в стимули-
ровании производства, явля-
ются столичные меры под-
держки предприятий. Всего 
в городе работает свыше 
20 различных таких систем 
и инструментов.
— Наша компания пользуется 
особым режимом налогоо-
бложения и получила кредит 
на льготных условиях. Благо-
даря такой мере поддержки 
мы смогли увеличить свое 
производство, — рассказал 
гендиректор одного из метал-
лообрабатывающих предпри-
ятий  Игорь Синдиков.
Меры поддержки, которые ре-
гулярно вводит городское 
правительство, предприни-
матели очень высоко ценят. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в столице 
отметили День 
московской про-
мышленности — 
как обычно, 
в рабочем режи-
ме. Сегодня в го-
роде работают 
4,5 тысячи пред-
приятий, кото-
рые производят 
товары.

Дети приходят
за родителями

Овощи, ягоды и сыры ручной 
работы предлагают фермеры

В проекте «Династии мо-
сковской промышленности» 
можно узнать истории боль-
ше сотни семей. Об этом вче-
ра мэр Москвы Сергей Собя-
нин (на фото) рассказал 
в соцсетях.

Московские династии работа-
ют на самых разных предпри-
ятиях — в авиационной и ма-
шиностроительной отрасли, 
в автомобильной и космиче-
ской сфере.
— Сегодня промышленность 
столицы переживает второе 
рождение, — подчеркнул 
 Сергей Собянин. — При под-
держке города активно созда-
ются высокотехнологичные 
производственные площадки, 
ведется модернизация исто-
рических заводов и фабрик. 
В результате за последние 
пять лет объем производства 
обрабатывающих отраслей 
увеличился более чем вдвое.
Всего в городе работает более 
4,5 тысячи промышленных 
предприятий. На многих из 
них, по словам мэра, сильна 
преемственность.
— За родителями приходят де-
ти — так появляются трудо-
вые династии, — уточнил Со-
бянин. — Чтобы рассказать 
о них, мы создали спецпроект 
otkroimosprom.ru/dinastii.

В этом году в проекте участву-
ют 50 династий. Если посчи-
тать их общий стаж работы, то 
получится 7420 лет. Самый 
большой — у семьи Саратов-
ских. Представители этой ди-
настии в совокупности посвя-
тили работе в НИИ автомати-
ки имени Духова 1444 года.
— Юровы-Смирновы трудят-
ся в общей сложности 441 год 
на «Газпромнефть-МНПЗ», — 
добавил мэр. — Шиванко-
вы — 242 года на Щербинском 
лифтостроительном заводе.
В группе компаний «Наука» 
гордятся семьей Поликарпо-
вых-Новиковых-Корсак. Об-
щий стаж династии — 228 лет.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в оргкомитете «Мос-
ковских сезонов» рассказали 
об участии российских фер-
меров в фестивале «Золотая 
осень».

Фестиваль «Золотая осень»  
объединил около 30 площа-
док в разных округах города.
— Посетителей ждет обшир-
ная программа. В нее войдут 
кулинарные и творческие ма-
стер-классы, дегустации и со-
ревнования, концерты и вы-
ставки. Все желающие могут 
пройти по гастрономическо-
му маршруту в Камергерском 
переулке и попробовать осен-
ние блюда — их приготовят 
в 20 ресторанах, — сообщила 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина.
Свою продукцию на фести-
вале представляют свыше 
150 крупных и малых фермер-
ских хозяйств из более чем 

65 регионов России. В числе 
товаров — сезонные овощи, 
сыры ручной работы, мясные 
деликатесы, мед, а также ры-
ба, грибы и ягоды.
Одной из центральных лока-
ций стала Тверская площадь. 
Здесь горожанам и туристам 
предлагают украсить глиня-
ные тарелки жостовской, хох-
ломской и палехской роспися-
ми, декорировать подсвечни-
ки или создать саше с добавле-
нием эфирных масел. Детям 
показывают спектакли по мо-
тивам русских сказок.
— На окружных площадках 
организованы соревнования 
«Самый сильный». Участни-
кам предстоит поднимать ги-
ри, отжиматься, приседать 
и выполнять другие упражне-
ния, — сообщили в оргкоми-
тете фестивалей «Московские 
сезоны». — Для детей прово-
дят конкурсы, мастер-классы 

по резьбе по дереву и лозопле-
тению. А еще посетители го-
товят осенние угощения: тык-
венные оладьи, рулетики из 
кабачка с курицей, пироги 
с грибами и картофелем, пря-
ное печенье.
Впервые в этом году в число 
локаций вошли два городских 
рыбных рынка: один — в Ко-
сине-Ухтомском, а второй — 
в Митине. На них опытные 
повара рассказывают гостям 
рецепты блюд из морепродук-
тов с добавлением сезонных 
овощей.
Специальную программу ор-
ганизуют в кинопарке «Мо-
скино» — там в предстоящие 
выходные пройдет гастрофе-
стиваль. Его участниками 
станут 30 фермеров из разных 
регионов и более десяти ре-
сторанов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Стартовал 
отопительный сезон
Вчера в жилых домах и соци-
альных объектах начали 
включать отопление. Об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр 
 Бирюков.

Систему теплоснабжения на-
чали переводить на зимний 
режим работы в связи с похо-
лоданием. 
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина начали 
подачу тепла в жилые дома 
и объекты социальной сфе-
ры, — сказал Петр Бирюков. 
На первом этапе тепло подают 
в школы, детские сады, боль-
ницы и поликлиники. Парал-
лельно отопление включают 
в жилых домах и офисных зда-
ниях. Следующим этапом бу-
дет пуск тепла на предприяти-
ях торговли и промышлен-
ности. 

Летом специалисты Комплек-
са городского хозяйства про-
вели испытания теплосетей, 
чтобы выявить потенциально 
ненадежные участки и забла-
говременно их отремонтиро-
вать. К отопительному сезону 
подготовили более 74 тысяч 
объектов, в том числе 34 тыся-
чи жилых домов. 
В пресс-службе МОЭК сооб-
щили, что подключение к те-
плу — процесс поэтапный 
и может занять до пяти дней. 
В работах по переводу систе-
мы теплоснабжения на зим-
ний режим задействуют более 
2500 сотрудников оператив-
ного персонала МОЭК. 
Если отопительный сезон на-
чался более пяти дней на-
зад, а тепла в квартире так 
и нет, звоните на горячую ли-
нию: (800) 100-23-29. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Протяженность веломаршрута «Зеленое кольцо» в столице достигла 107 километров, 
сообщили в пресс-службе Центра организации дорожного движения (ЦОДД). Этот 
кольцевой маршрут связывает зеленые зоны Москвы, станции метро, МЦК и МЦД.
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Заводы открывают двери 
Двухнедельный цикл тематических экскурсий приурочили 
к празднику столичных промышленников

АНАТОЛИЙ ГАРБУЗОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ

Седьмой год столичные про-
мышленники отмечают свой 
профессиональный праздник. 
Инженеры, технологи, слеса-
ри и другие высококвалифи-
цированные специалисты 
 стоят за производством про-
дукции ежедневного пользо-
вания, разработкой иннова-
ционных изделий и решений, 
способствующих развитию 
всех отраслей экономики. 
В честь Дня московской про-
мышленности мы решили 
провести ряд тематических 
активностей, которые еще 
ближе познакомят с работой 
индустриального сектора.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Меры поддержки 
предприятий 
позволяют 
расширять 
производство

7 октября. Сотрудница «Моспрома» Яна Лукичева показывает один из экспонатов в выставочном центре «Роза Эйнема». Экспозиция рассказывает об истории 
кондитерского производства в Москве. Экскурсии в этот музей пользуются большим спросом среди москвичей. Фото: Пелагия Замятина 

Всего на столичных 
предприятиях сегодня 
работают 750 000 со-
трудников. Объем отгру-
жаемых с заводов това-
ров постоянно растет: 
с начала года отгрузка 
предметов одежды вы-
росла на 27,1%, пище-
вых продуктов — 
на 18,8%. Ежегодно 
в городе открывается 
около 50 предприятий 
среднего и крупного 
бизнеса. На долю Мо-
сквы приходится более
18% общероссийского 
объема инвестиций.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Работодателям требуются 
фантазеры. Стартовал молодежный 
чемпионат создателей креативных 
продуктов ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Москвичка Елена Жаркова 
и ее бельгийская овчарка стали 
призерами чемпионата России 
по дрессировке ➔ СТР. 6

физкультура в округах

Мушкетеры и крестьяне. 
На дорожках парка «Царицыно» 
прошел костюмированный забег 
«Через эпохи» ➔ СТР. 7
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
УНИКАЛЬНЫЙ ЗАВОД ➔ СТР. 2

На участках построят 
жилые дома 
Выпущены градостроитель-
ные планы участков для воз-
ведения частных домов 
в Новой Москве и Восточном 
административном округе. 
Подробности вчера сообщи-
ла председатель Москомар-
хитектуры Юлиа-
на Княжевская
(на фото). 

Для земельных 
участков выпуще-
ны градострои-
тельные планы под 
с т р о и т е л ь с т в о 
частных домов.
— Общая площадь недвижи-
мости не превысит 566 ква-
дратных метров. Территории 
свободны от капитальной за-
стройки и находятся в эколо-
гически благоприятных райо-
нах, — рассказала «Вечерней 
Москве» Юлиана Княжев-
ская.

Она отметила, что новые до-
ма, которые будут возведены 
в рамках развития индивиду-
ального жилищного строи-
тельства на территории 
ТиНАО расположатся в дерев-
не Поповка, на улице Весен-

няя, а также на вос-
токе столицы на 
улице Камова, уча-
сток 31/2А.
Всего за четыре го-
да жители столи-
цы выкупили за 
40 процентов от 
кадастровой стои-
мости 49 гектаров 

земли, которую они арендо-
вали у города для индивиду-
ального жилищного строи-
тельства. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

О ТОМ, КАК РАЗВИВАЕТСЯ 
ГОРОД➔ СТР. 4
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Большие планы 
на следующий год

Благоустройство в нашем округе —
одно из самых важных и ключевых на-
правлений. Будущие проекты всегда 
обсуждаются с местными жителями, 
мы ориентируемся на их видение ка-
сательно обустройства того или ино-
го места.
Так, совсем недавно у нас заверши-
лось благоустройство прогулочной 
зоны возле Егерского пруда. Это 
очень важная историческая и природ-

ная точка на карте города. Однако в этой зоне давно не 
проводилось благоустройства, поэтому мы приняли ре-
шение начать работы. Ведь оборудование, смонтирован-
ное на четырех детских площадках, расположенных во 
дворах жилого квартала между улицами Короленко, 
Большой Остроумовской и Охотничьей, было устарев-
шим и однообразным. Кроме того, не 
хватало деревьев и кустарников. По 
периметру водоема наши специали-
сты обновили прогулочную зону: уло-
жили новую плитку, поставили ком-
фортные одноместные и привычные 
стандартные лавочки. Обновили 
игровые городки — теперь там есть 
современные карусели. А берего-
вую линию очистили от сорняков, на 
всей территории высадили хвойные 
и лиственные деревья и более тысячи 
кустарников.
Другой важный объект, преображен-
ный в этом году, — квартал в районе 
Богородское между Краснобогатыр-
ской и 2-й Прогонной улицами. Во дворах полностью об-
новили три детские площадки, на одной установили 
игровые комплексы «Наука и космос». Там детишки те-
перь могут провести время с пользой — узнать как мож-
но больше о космосе, посетить уличный планетарий 
и увидеть модели атома. Рядом также расположилась 
обновленная спортивная площадка, на которой устано-
вили современные тренажеры под навесом.
Также в этом году преобразились и территории пяти дет-
ских садов. В ходе благоустройства изменилась конфигу-
рация территорий — они стали более функциональными. 
Возле каждого учреждения появились несколько площа-
док для прогулок с беседками и с современным игровым 
оборудованием. Важно, чтобы ребята могли не только об-
учаться, но и играть. Например, на территории площадок 
часть зон посвящена Правилам дорожного движения. 
Они представляют собой небольшие перекрестки с соот-
ветствующей разметкой, светофорами и знаками. Везде 
привели в порядок дорожки, наши специалисты позабо-
тились об озеленении территории и о том, чтобы было 
больше освещения для безопасности юных москвичей.
А уже в следующем году в районе Новогиреево благо-
устроят Зеленый парк. Жителям необходимо место ря-
дом с домом, где можно будет спокойно отдохнуть, погу-
лять с детьми и позаниматься спортом. Это очень важная 
территория для наших жителей, поэтому проект уже ак-
тивно обсуждается, в него вносятся различные корректи-
вы исходя из потребностей.

В этом году в Восточном административном округе 
(ВАО) завершается благоустройство восьми обще-
ственных пространств. Префект округа Николай 
Алешин рассказал об итогах проведенных работ.

первый 
микрофон

НИКОЛАЙ 
АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ 
ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРА
ТИВНОГО ОКРУГА 
ВАО

Сергей Собянин рассказал
в соцсетях о развитии со-
циальной инфраструктуры 
в ТиНАО. В этом году 
в Краснопахорском ввели 
в эксплуатацию культур-
ный центр, а в Филимон-
ковском открыли школу. 
Культурно-досуговый 
центр появится в поселке 
Шишкин Лес, ледовый 
центр — в Троицке. В Ком-
мунарке строят поликли-
ники, а в Щербинке — но-
вые школы и детсады.

кстати

Уникальный производствен-
ный комплекс общей площа-
дью 161 тысяча квадратных 
метров создается между Бо-
ровским шоссе и Привольной 
улицей. В прошлом году здесь 
ввели в эксплуатацию первую 
очередь — эксперименталь-
ный завод по выпуску жилых 
крупногабаритных модулей. 
Продукция предприятия уже 
применялась при возведении 
в Троицке жилых домов по 
программе реновации. Кроме 
того, в разных районах столи-
цы появились школы и дет-
ские сады, построенные с ис-
пользованием модулей.
— Одно из главных направле-
ний столичной экономики — 
это промышленность. И се-
годня Москва развивается по 
самым разным отраслям: фар-
мацевтика, микроэлектрони-
ка, автомобилестроение и, ко-
нечно, строительная инду-

стрия, — сказал Сергей Собя-
нин. — Очень важно 
в строительной отрасли повы-
шать производительность 
труда, снижать количество 
неквалифицированных рабо-
чих мест. И вот такой уни-
кальный проект реализует 
ваш концерн: строится круп-
нейший, наверное в мире, та-
кого рода роботизированный 
завод по производству круп-
ных блоков жилых строений 
и объектов соцкультбыта.
Сейчас завершается строи-
тельство второй очереди: ос-
новного завода и сопутствую-
щей инфраструктуры. Мощ-
ность предприятия вырастет 
в 5,5 раза — до 550 тысяч ква-
дратных метров модулей 
в год. Количество рабочих 
мест увеличится на две тыся-
чи. Глава города выразил на-
дежду, что все будет готово 
в установленные сроки.

— Этот гигантский проект бу-
дет закончен, и Москва, ко-
нечно, получит большой объ-
ем хорошей, качественной 
продукции, — подчеркнул Со-
бянин и по случаю профессио-
нального праздника москов-
ских промышленников вру-
чил благодарственное письмо 
генеральному директору 
строительной организации 
Сергею Амбарцумяну.
По его словам, запуск основ-
ного завода запланирован на 
осень 2025 года. На открытие 
обещают пригласить мэра.
— Два года назад здесь был 
котлован. Сейчас полным хо-
дом идет монтаж и апробация 
оборудования, — рассказал 
генеральный директор. — 
Часть оборудования, несмо-
тря на сложности поставки, 
в пути. Кроме того, мы начи-
наем переходить на россий-
ское оборудование.

Проект реализуется при под-
держке города. Предприятию 
как масштабному инвестпро-
екту выделили без конкурса 
земельный участок площадью 
24,8 гектара. Строительная 
организация также получила 
субсидии и различные льго-
ты, в том числе кредит в раз-
мере трех миллиардов рублей 
под три процента годовых.
— Подобные проекты ни один 
бизнесмен в одиночку не оси-
лил бы, — Сергей Амбарцу-
мян поблагодарил мэра за 
оказанную помощь. — Все это 
надо делать командой.
В рамках третьей части проек-
та предусмотрен запуск про-
изводства строительных ма-
териалов. На заводе планиру-
ют также выпускать фасады 
и оконные блоки. После того 
как максимально роботизи-
рованное предприятие зара-
ботает на полную мощность, 

Сергей Собянин: Вторая очередь 
завода готовится к запуску

Вчера мэр сто-
лицы Сергей 
Собянин посе-
тил новый робо-
тизированный 
завод по произ-
водству крупно-
габаритных жи-
лых модулей 
и поздравил 
коллектив уни-
кального пред-
приятия с Днем 
московской про-
мышленности.

день мэра

7 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (четвертый слева) поздравил коллектив нового роботизированного завода по производству крупногабаритных жилых модулей с Днем московской промышленности

Очистка воды становится 
более эффективной
Вчера Западная станция во-
доподготовки отметила свое 
шестидесятилетие. «ВМ» по-
общалась со специалистами 
АО «Мосводоканал», кото-
рые рассказали об этапах 
и методах очистки воды, 
а также о том, как ведется 
контроль качества воды.

На сегодня Западная станция 
водоподготовки — это самая 
современная и молодая стан-
ция в Москве. На протяжении 
уже многих лет она является 
опытной площадкой — здесь 
отрабатываются новые техно-
логии и апробируется совре-
менное оборудование. Пер-
вая вода, произведенная здесь 
с применением новой техно-
логии водоподготовки с ис-
пользованием озоносорбции 
и мембранного фильтрова-
ния, поступила в город в кон-
це 2006 года.

— Питьевой водой с Запад-
ной станции обеспечиваются 
42 муниципальных района 
Москвы, расположенных на 
юге и юго-западе города, с об-
щей численностью населения 
около четырех миллионов че-
ловек, ТиНАО, а также ряд го-
родских округов Подмоско-
вья, таких, например, как 
Видное и Дзержинский, — 
отмечает директор Западной 
станции водоподготовки 
АО «Мосводоканал» Андрей 
Смирнов. — В настоящее вре-
мя Западная станция водо-
подготовки поставляет около 
миллиона кубометров чистой 
питьевой воды в сутки.
Именно на этой станции — 
впервые в системе Мосводо-
канала — технология очистки 
природной воды в полном 
объеме была переведена 
с жидкого хлора на безопас-
ный гипохлорит натрия.

— На четвертом блоке Запад-
ной станции водоподготовки 
используется четырехступен-
чатая система очистки воды. 
Первая ступень — озонирова-
ние, затем вода смешивается 
с реагентами, после чего обра-
зуется хлопок, который осаж-
дается в отстойнике. Далее 
вода проходит вторичное озо-
нирование и обработку уль-
трафиолетом, затем фильтру-
ется через песок и антрацит. 
Окончательную очистку вода 
проходит через мембранные 
фильтры, — поясняет глав-
ный инженер станции Дми-
трий Чурсинов.
Кстати, мембранная фильтра-
ция является уникальной тех-
нологией очистки воды, кото-
рая применяется только на 
Западной станции водоподго-
товки.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

7 октября. Главный инженер Западной станции водоподготовки Дмитрий Чурсинов показывает 
мембранный фильтр. Фото: Пелагия Замятина

Яркие детские площадки 
радуют ребят

В Новокосине завершилась 
масштабная реконструкция, 
которая коснулась сразу не-
скольких дворов, располо-
женных между улицами Го-
родецкой, Новокосинской, 
Суздальской и Галины Виш-
невской. Вчера «ВМ» отпра-
вилась оценить проведенное 
благоустройство.

Особое внимание власти уде-
лили пространству между до-
мами № 49 и 51 на Новокосин-
ской, которое стало центром 
обновленной территории. Ра-
боты проводились по програм-
ме «Мой район».
Как рассказал префект ВАО 
Николай Алешин, функцио-
нально дворовую территорию 
поделили на четыре зоны.
— В одной из зон для активно-
го отдыха появилась много-
функциональная спортивная 

площадка, где можно поиграть 
в волейбол и баскетбол, по-
практиковаться в настольном 
теннисе или позаниматься на 
тренажерах. Для комфортных 
занятий даже в непогоду пло-
щадку оборудовали навесом, 

а для любителей уличных тре-
нировок установили турники 
и брусья, — отметил префект.
Вторая зона теперь полностью 
посвящена активному отдыху. 
По ее периметру поставили 
скамейки и качели «Гнездо». 
Детские площадки также пре-
образились: для малышей по-
явились песочница и яркий 
игровой комплекс, качели, 
а для ребятишек постарше — 
батуты, игровой комплекс 
с горкой-трубой и холмы с гео-
пластикой. 
— Площадка привлекает вни-
мание своими необычными 
игровыми элементами. Она 
разделена на зоны для малы-
шей и ребят постарше, — рас-
сказала жительница одного из 
домов на Новокосинской Ма-
рина Петрушина.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

1 октября. Шестилетний Коля Петрушин с удовольствием проводит время на новой площадке, 
задорно прыгая на батуте. Фото: Пелагия Замятина

Современная диагностика 
помогла спасти жизнь ребенка

Директора школ и колледжей 
повышают квалификацию

Московские врачи провели 
сложную операцию и спасли 
новорожденную девочку. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Медики перинатального цен-
тра ГКБ № 31 имени акаде-
мика Г. М. Савельевой обна-
ружили опухоль в ротовой по-
лости ребенка еще в момент 
нахождения малышки в утро-
бе матери. Чтобы избежать 
возможного удушья во время 
родов, специалисты успешно 
выполнили женщине кесаре-
во сечение. На родах присут-
ствовали хирурги Морозов-
ской детской больницы, а на 
следующий день они удалили 
новообразование у девочки.
— Сейчас мама и малышка 
выписаны домой и находятся 

под наблюдением в амбула-
торном режиме, — подели-
лась заммэра.
Анастасия Ракова отметила, 
что в перинатальных центрах 
уделяется отдельное внима-
ние москвичкам, которым 
нужна специализированная 
помощь: от планирования бе-
ременности до наблюдения 
в послеродовой период. 
— Практика показывает, 
что в критических ситуациях 
правильно организованная 
медицинская логистика и эф-
фективное мультидисципли-
нарное взаимодействие по-
зволяет быстро реагировать 
и спасать жизни, — подчер-
кнула она.
Благодаря современным дей-
ствиям врачей эта история за-
кончилась благополучно. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Директора московских 
школ, колледжей и домов 
творчества в октябре завер-
шат обучение профессио-
нальной переподготовки. 
Об этом вчера рассказали 
в Департаменте образова-
ния и науки города.

Участники программы изуча-
ют современные инструменты 
для эффективного руковод-
ства образовательными орга-
низациями, а также разраба-
тывают свои проекты. В про-
екте задействованы 70 дирек-
торов. 
— В системе столичного обра-
зования происходят значимые 
изменения: пересматривают-
ся подходы к образо ванию 
и воспитанию, ре конст ру-
ируются здания и инфраструк-

тура, меняется система сред-
него профессионального обра-
зования, обновляются учеб-
ные программы. Поэтому 
возрастает потребность в ру-
ководителях, которые уверен-
но владеют управленческими 
компетенциями и навыками 
влияния и взаимодействия, 
а также используют инноваци-
онные подходы к развитию ор-
ганизаций, — отметила дирек-
тор программы МРА «Управле-
ние в образовании» Ольга 
 Полобок.
Она добавила, что программа 
создавалась совместно с Де-
партаментом образования 
и науки города Москвы специ-
ально под актуальные задачи 
и вызовы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня Новокосино зани-
мает первое место поплот-
ности населения среди 
всех районов Москвы. 
Улиц здесь меньше деся-
ти, но при этом проживает 
почти 110 тысяч человек. 
Добираться до центра 
просто: ежедневно стан-
цией метро «Новокосино» 
пользуются 73 тысячи жи-
телей района.

справка
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конвейерные линии смогут 
выдавать готовые модули 
каждые 43 минуты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru



3 Городские события и репортажиВечерняя Москва 8 октября 2024 года № 189 (29845) vm.ru

Памятники готовят 
к предстоящей зиме
Сегодня в Москве промыва-
ют ряд городских объектов. 
Среди них — надземный пе-
шеходный переход на Ами-
ньевском шоссе. 

В городе насчитывается более 
тысячи подземных и осте-
кленных надземных пешеход-
ных переходов. Каждый из 
них службы промывают осо-
бенно тщательно в преддве-
рии зимы. Так, для того чтобы 
навести чистоту в остеклен-
ных надземных переходах, за-
действуют автовышки. Снару-
жи на остекленные конструк-
ции наносят моющее средство 
и потом смывают водой с по-
мощью аппаратов высокого 
давления.
Пристальное внимание уде-
ляют и московским памятни-
кам. Так, на Кутузовском 
проспекте в последний раз 
перед наступлением холодов 
промыли скульптуры «Алле-
гория воды» и «Аллегория 
воздуха».
— Для очистки используется 
комбинированный метод: 
ручная работа и специализи-
рованная поливомоечная ма-

шина, — говорит сотрудница 
городской службы Снежана 
Кузина. 
В руках — щетка, в ведре — 
специальный мыльный рас-
твор. Бережно и настойчиво 
Снежана Кузина счищает ско-
пившуюся на монументах 
грязь. После промывки вруч-
ную в дело вступает техни-
ка — из насоса под давлением 
вода сбивает и оставшуюся 
грязь, и пену. В завершение 
монумент насухо вытирают. 
— В рамках подготовки к зи-
ме проведем последнюю 
в этом году комплексную про-
мывку столичных памятни-
ков и монументов, которых 
насчитывается более 1,1 ты-
сячи. Эти мероприятия про-
водятся только при плюсовой 
температуре, каждый объект 
очищают по специальной тех-
нологии в зависимости от ма-
териала, из которого он сде-
лан, и общего состояния, — 
сообщил заместитель мэра 
столицы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мудрый доктор находил подход к каждому 
пациенту, оказывал поддержку, давал надежду

Архитектурный музей представит коллекцию, 
экспонаты которой собирали десятилетиями 

В воскресенье после дли-
тельной болезни ушел 
из жизни академик РАН, рос-
сийский и советский кардио-
хирург, профессор Ренат Ак-
чурин (на фото).

Ренат Сулейманович просла-
вился на весь мир после того, 
как в 1996 году проопериро-
вал президента России Бориса 
Ельцина. После шунтирова-
ния, проводившегося на от-
крытом сердце, пациент про-
жил еще почти 11 лет.
Академик Сергей Бойцов вы-
разил соболезнования по по-
воду кончины коллеги.
— Человечный, принципи-
альный, мудрый и очень-
очень добрый. Ренат Сулей-
манович помогал всем, кто 
к нему обращался, искренне 
и бескорыстно. К каждому 

пациенту находил подход, те-
плое слово утешения, надеж-
ды и поддержки. Дарил лю-
дям жизнь в прямом смысле 
этого слова, — сказал Сергей 
Бойцов.
Коллега, доктор медицин-
ских наук Михаил Алшибая 
отметил, что Ренат Акчурин 
был выдающимся кардиохи-
рургом.
— В своей области Ренат Су-
лейманович добился огром-

ных успехов, он был блестя-
щим, умнейшим человеком, 
все время стремился к ново-
му. Начинал как микрохи-
рург, затем стал коронарным 
хирургом, продвинулся в об-
ласти инновационных мето-
дик в нашей специальности. 
Я искренне сочувствую близ-
ким Рената Сулейманови-
ча, — отметил Алшибая.
Похороны Акчурина пройдут 
завтра на Троекуровском 
кладбище Москвы. Об этом 
сообщили в социальных сетях 
полномочного представи-
тельства Татарстана в столице 
со ссылкой на сына покойно-
го, Максима Акчурина.
— Церемония прощания со-
стоится в тот же день в 10:00 
в Институте клинической кар-
диологии имени академика 
А. Л. Мясникова, — добавили 
в Полпредстве Татарстана.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

В столице завтра откроется 
выставка «Архитектура гово-
рит», приуроченная к 90-ле-
тию Музея архитектуры име-
ни А. В. Щусева.

Музей был учрежден 1 января 
1934 года в качестве подраз-
деления Всесоюзной Акаде-
мии архитектуры. В его созда-
нии приняли участие круп-
нейшие ученые, реставрато-
ры, практикующие зодчие. 
Музейный коллектив решал 
разнообразные задачи. Наря-
ду с формированием коллек-
ций проводилась активная 
научная и издательская дея-
тельность, осуществлялся 
учет памятников архитекту-
ры, сотрудники регулярно вы-
езжали в экспедиции. 
За продолжительную исто-
рию Музей Алексея Викторо-
вича Щусева стал одним из 
крупнейших в мире научных 

центров по изучению и попу-
ляризации архитектурного 
наследия мира. Учреждение 
продолжает традиции объе-
диненных в 1963 году Научно-
исследовательского музея ар-
хитектуры Академии строи-
тельства и архитектуры СССР 
и Музея русской архитектуры. 
Директор Музея архитектуры 
Наталья Шашкова рассказа-
ла, что на предстоящей вы-
ставке посетителям покажут 
многогранную широту со-
бранной коллекции.
— Юбилейные даты всегда 
воспринимаются как некий 
рубеж: момент подведения
итогов и планирования буду-
щего. Главным вызовом для 
Музея архитектуры сегодня 
стало отсутствие постоянной 
экспозиции, которая переста-
ла существовать с начале 
1990 года в связи со значитель-
ным сокращением предостав-

ляемой территории, — объяс-
няет Наталья Шашкова. 
Директор музея также под-
черкнула, что выставка, по-
священная 90-летию учреж-
дения, — это ожидаемый пу-
бликой разговор об истории 
архитектуры, ее многообра-
зии и сложности. 
— Цитирую Алексея Щусева, 
который, размышляя о зада-
чах музея, писал: «Язык архи-
тектуры всегда был одним из 
могучих средств выражения 
глубоких и заветных мыслей 
народа», — отмечает Наталья 
Шашкова. — Знание архитек-
турного наследия и умение 
понимать его — одна из важ-
нейших основ национальной 
идентичности, важнейший 
шаг на пути формирования 
уважения и любви к своей 
стране.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Депутат помогает жильцам 
устранять недочеты ремонта

В районе Орехово-Борисово 
Южное завершились работы 
по замене лифтов. Вчера 
«ВМ» узнала у муниципаль-
ного депутата Максима Дем-
ченкова, как он оценивает 
проведенный ремонт. 

Депутат Максим Демченков 
устраивал на протяжении все-
го сентября традиционный 
обход разных домов — где-то 
установили новые лифты, где-
то завершили косметический 
ремонт подъездов. По словам 
депутата, в его работе важно 
руководствоваться одним 
правилом: «доверяй, но про-
веряй».
— Каким бы известным и хоро-
шим себя ни зарекомендовал 
подрядчик, всегда надо дер-
жать результат на контроле. Ко 
мне часто обращаются жители 
домов и просят передать рабо-
чим ту или иную информацию, 
проконтролировать что-то. 
В этом и заключается одна из 
функций депутата — донести 
до подрядчика то, что не смог-
ли местные жители, — расска-
зал Максим Демченков.

Так, например, совсем недав-
но в доме № 108 по Кашир-
скому шоссе завершили мон-
таж пяти лифтовых кабин. 
Работы нареканий не вызва-
ли, однако депутат не торо-
пится делать выводы. Он ра-
ботает в сфере строительства 
и ЖКХ уже более двадцати 
лет, поэтому знает множе-
ство нюансов.
— Работу новых лифтов необ-
ходимо отслеживать некото-
рое время, иногда недочеты 
проявляются спустя несколь-
ко месяцев. Поэтому продол-
жаю держать ситуацию на 
контроле, — добавил он.
Сейчас лифты выглядят ухо-
женно и красиво. Демонтиро-
ванные кабины морально 
устарели, да и срок эксплуата-
ции механизмов подошел 
к концу. Поэтому было важно 
провести работы максималь-
но качественно и в срок, так 
как до верхних этажей по 
лестнице добираться крайне 
неудобно.
— Работы длились несколько 
месяцев, все запускалось по-
степенно, поэтапно проверя-

ли безопасность, — добавил 
депутат.
Также недавно прошли про-
верки итогов капитального 
и косметического ремонта 
в других домах по Каширско-
му шоссе. Еще летом команда 
депутатов тесно взаимодей-
ствовала с управляющей ком-
панией, чтобы сразу обгово-
рить все возможные нюансы 
и купировать на ранних эта-
пах недоработки. Сегодня ра-
боты завершены.
— Наш подъезд буквально за-
сиял. Очень рады, что лест-
ничные пролеты теперь вы-
глядят ухоженно, чистенько. 
Мы давно просили также 
и о том, чтобы почтовые ящи-
ки были обновлены — за дол-
гие годы они пришли в негод-
ность. Нас услышали, не об-
манули по срокам, — расска-
зала жительница района 
Александра Самохвалова.
Кроме того, в районе завер-
шился капитальный ремонт 
трех кровель по разным ад-
ресам.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

4 октября. Муниципальный депутат Максим Демченков 
осмотрел дом на Каширском шоссе после ремонта

Строим новый городской 
вокзал по стандартам комфорта
На пересечении районов 
Лефортово и Таганский соз-
дается новый московский 
городской вокзал «Серп 
и Молот». О ходе его строи-
тельства рассказали в Де-
партаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
города. 

Будущий вокзал «Серп и Мо-
лот» объединит сразу четыре 
станции рельсового каркаса: 
МЦД-2, МЦД-4, Калининскую 
и Люблинско-Дмитровскую 
линии метро. Начальник ди-
рекции Московских цен-
тральных диаметров Виктор 
Кальщиков рассказал, что 
в районах Лефортово и Та-
ганский проживают более 
200 тысяч жителей. 
— Если ранее железная доро-
га для них была неким разде-
лителем, то благодаря созда-
нию комфортных и удобных 
пересадок по стандарту мо-
сковских городских вокзалов 
мы, по сути, объединяем рай-
оны, — сказал он.
В итоге жители получат ком-
фортный доступ к школам, 
спортивным сооружениям, 
объектам социального назна-
чения, будут созданы ком-
фортные и удобные пересад-
ки с лифтами и эскалаторами.
В состав транспортного узла, 
добавил Виктор Кальщиков, 

также войдет новая трамвай-
ная линия, которую недавно 
запустили на улице Сергия Ра-
донежского. Кроме того, тер-
риторию вокруг вокзала 
«Серп и Молот» благоустроят. 
Заместитель начальника Мо-
сковской железной дороги по 
строительству Павел Петро-
вичев сообщил, что строи-
тельные работы сейчас в са-
мой активной фазе. 
— Мы уже уложили более трех 
километров новых железно-

дорожных путей, также по-
строены путепроводы через 
улицу Рогожский Поселок 
и Курское направление, — по-
делился он.
Две новые платформы будут 
оснащены навесом во всю 
длину, освещением, удобной 
навигацией, малыми архи-
тектурными формами. 
Сейчас специалисты ведут ра-
боты по установке устройств 
автоматики и телемеханики, 
внедрению цифровых систем. 
Кроме того, строители под-
ключают объекты электро-
энергии для нового подвиж-
ного состава «Иволга». 
— Все работы ведутся в графи-
ке, — подчеркнул Павел Пе-
тровичев, — причем без оста-
новки действующего движе-
ния поездов. 
Важной частью нового оста-
новочного пункта станет 
транзитный тоннель. Павел 
Петровичев пояснил, что тон-
нель станет альтернативным 
маршрутом для пешеходов 
и пассажиров. 
— Его открытие обеспечит 
безопасный переход и сэконо-
мит 20 минут. Сейчас мы удли-
нили тоннель, ведем отделоч-
ные работы. Открыть плани-
руем уже в этом году, — доба-
вил заместитель начальника 
по строительству.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 октября. Заместитель начальника Московской железной дороги по строительству Павел 
Петровичев на строящемся вокзале «Серп и Молот». Фото: Марьяна Шевцова

В пространстве Арт.Техногра-
да шумно. Сегодня здесь со-
брались ученики старших 
классов, студенты колледжей 
и университетов. Они играют 
в VR-игры (игры с виртуаль-
ной реальностью), общают-
ся, снимают происходящее 

и рассматривают картины. 
Все эти ребята интересуются 
сферой креативных инду-
стрий, некоторые уже получа-
ют образование по ее специ-
альностям.
— Организаторы пригласили 
меня дополнить проходящее 
мероприятие, — рассказыва-
ет художница Елена Леонтье-
ва. — У моих картин необыч-
ная задумка: полотна кажутся 
простыми, но стоит надеть 
очки виртуальной реально-
сти, как они оживут! Лица бу-
дут двигаться, а мазки плавно 
перемещаться по полотну.
Такое решение отображает 
концепцию чемпионата: соз-
давать уникальные продукты 
на стыке современных техно-
логий, связанных с креатив-
ными индустриями, и класси-
ческими творческими на-
правлениями, которые позво-
ляют выражать смыслы через 
визуальные образы.

В этом году у мероприятия 
шесть компаний-заказчиков. 
Среди них — коммерческие, 
общественные и культурные 
организации. Все они заинте-
ресованы в привлечении мо-
лодых креативных специали-
стов для продвижения и соз-
дания молодежного контента. 
Именно заказчики обозначат 
задачи, в которых участники 
конкурса смогут проявить се-
бя. Это разработка маскотов, 
графических изображений, 
2D- и 3D-анимации, создание 
эскизов, аэрографии и так да-
лее. Чемпионат не просто 
творческий конкурс. Это воз-
можность проявить себя как 
потенциального специалиста 
и будущего сотрудника ком-
пании.
— Я привела сюда инициатив-
ную группу наших второкурс-
ников, которые уже неодно-
кратно принимали участие 
в разных проектах, — расска-

зывает специалист по связям 
с общественностью Москов-
ского техникума креативных 
индустрий имени Л. Б. Краси-
на Анастасия Фадеева. — Вза-
имодействие с потенциаль-
ным работодателем выгодно 
не только для студентов, но 
и для колледжа. Наши ребята 
не зацикливаются только на 
победе. Для них важнее запо-
лучить крутые проекты в свое 
портфолио.
Закрытие чемпионата состо-
ится в конце декабря. Тогда 
заказчики выберут и наградят 
тех участников, кто лучше 
всего справился с поставлен-
ной ими задачей. В дальней-
шем ребята смогут трудо-
устроиться или стажировать-
ся в этих компаниях.
— Для меня этот чемпионат 
будет первым соревновани-
ем, — рассказывает студент 
колледжа 1-й МОК Алексей 
Окопов. — Надеюсь хорошо 

показать себя в номинации по 
моушен-дизайну. Это меро-
приятие — отличная возмож-
ность узнать, как развивается 
креативная индустрия.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Работодатели проверят 
молодых специалистов

Вчера в Арт.Тех-
нограде на ВДНХ 
дали старт моло-
дежному чемпи-
онату по созда-
нию креатив-
ных цифровых 
продуктов «Фид-
жиатлон».

образование

7 октября. Художница Елена Леонтьева знакомит школьников и студентов со своими работами в рамках молодежного чемпионата «Фиджиатлон». На ее картины можно 
смотреть через очки виртуальной реальности, в которых изображение будет двигаться. Фото: Дмитрий Дубинский

ТАТЬЯНА ХРАПКО
ДИРЕКТОР АНО МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЦЕНТР РАЗВИТИЯ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ КРЕАДЭВ

Подобные мероприятия важ-
ны для профориентации мо-
лодежи. Мы даем возмож-
ность даже школьникам при-
нять участие в наших встре-
чах, чтобы у них была 
возможность понять, интерес-
на ли им креативная инду-
стрия. Наш центр регулярно 
выезжает в разные города 
России, где знакомим ребят 
с этой сферой и рассказываем 
о профессиях в ней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более 80 московских 
городских вокзалов се-
годня работают в столи-
це. В ближайшие 5 лет 
планируется ввести 
42 вокзала с пассажи-
ропотоком более 
500 тысяч человек. 
Среднесуточный пасса-
жиропоток на станциях 
«Москва-Товарная» 
(МЦД-2) и «Серп и Мо-
лот» (МЦД-4) составляет 
2 и 8 тысяч человек со-
ответственно. После за-
вершения стройки МГВ 
показатель вырастет 
почти в 2 раза. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

память

4 октября. Работник городских служб Снежана Кузина 
промывает памятник. Фото: Дмитрий Дубинский

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Наша команда постоянно про-
водит встречи с жителями, 
на которых мы обсуждаем 
ключевые вопросы благо-
устройства территорий, капи-
тальный ремонт домов. Сейчас 
основной цикл работ завер-
шен, но вопросы могут оста-
ваться. Именно по этой причи-
не наши депутаты сами лично 
контролируют ход работ, об-
щаются с ответственными ор-
ганизациями и представляют 
свои отчеты. В домах по Ка-
ширскому шоссе многие во-
просы взяты под личный кон-
троль, но серьезных наруше-
ний со стороны подрядчика 
там не выявлено.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Продолжается реализация большого количества 
проектов по развитию железных дорог, на протя-
жении которых буквально «вырастают» новые го-
родские вокзалы. Юлиана Владимировна, расска-
жите о наиболее масштабных и значимых для Мо-
сквы проектах и таких пересадочных узлах.
Сегодня правительство Москвы совместно 
с коллегами из ОАО «РЖД» активно работает 
над реализацией проекта по развитию Цен-
трального транспортного узла. Новый быстрый 
и комфортный железнодорожный транспорт не 
только повышает мобильность жителей, но 
и способствует строительству жилья, формиро-
ванию деловой инфраструктуры, развитию 
малого и среднего бизнеса. В рамках создания 
рельсового каркаса столицы и инфраструктуры 
Московских центральных диаметров с 2011 го-
да построено 392,9 километра новых главных 
путей, открыли 53 новых остановочных пун-
кта, 56 существующих реконструировано.
В рамках данной работы в 2016 году было запу-
щено пассажирское движение на МЦК. Помимо 
этого, в 2021 году для поездов дальнего следо-
вания в Москве открыли новый железнодорож-
ный вокзал «Восточный», который является 
первым вокзалом, сооруженным в столице за 
последние сто лет. Запуск МЦК и четырех Мо-
сковских центральных диаметров позволил 
полностью интегрировать железнодорожное 
сообщение в единый транспортный каркас Мо-
сквы и серьезно разгрузить улично-дорожную 
сеть вместе с соседними линиями метро. И те-
перь МЦК и МЦД по праву стали называть на-
земным метро, интегрированным с другими 
видами транспорта. 

Одним из широко обсуждаемых и масштабных 
проектов в ближайшие годы станет высокоско-
ростная железнодорожная магистраль Москва — 
Санкт-Петербург. Какая работа ведется в этом 
направлении?
В рамках проекта в границах города будут по-
строены дополнительные два главных пути на 
Октябрьском направлении железной дороги, 
для которых была заблаговременно высвобож-
дена и зарезервирована необходимая террито-
рия для реконструкции существующих и строи-
тельства новых автомобильных путепроводов, 
а также развития прилегающих территорий 
с учетом будущих решений. В Москве планиру-
ется организация четырех остановок в рамках 
обновления станций Зеленоград-Крюково, Пе-
тровско-Разумовская, Рижская, Ленинградский 
вокзал. Вблизи выхода с действующей станции 
Калужско-Рижской линии и строящегося вести-
бюля Большой кольцевой линии одноименных 
станций метрополитена «Рижская» будет по-
строен новый городской вокзал, где появятся 
пять пассажирских платформ с навесами от ат-
мосферных осадков на всю длину, объединен-
ный пассажирский вестибюль для обслужива-
ния трех диаметров (МЦД-2, 3, 4) и для ВСМ. 
Помимо этого, будет организован надземный 
пешеходный переход, соединяющий между со-
бой все платформы, в том числе две станции ме-
трополитена. После реализации всех заплани-
рованных мероприятий площадь Рижского вок-
зала превратится в новый, современный, а глав-
ное — удобный пересадочный узел. В первую 
очередь позитивные изменения коснутся жите-
лей районов Сокольники, Останкино, Марьина 
Роща, Красносельский, Алексеевский и Мещан-
ский. Город получит уникальный объект, связы-
вающий между собой сразу четыре вида рельсо-
вого транспорта: метрополитен, пригородные 
пассажирские поезда, трамвайные маршруты 
и федеральную высокоскоростную магистраль.
Говоря о развитии транспорта в Москве, не могу 
не затронуть тему электротранспорта, который 
с каждым годом становится все более востребо-
ванным. Какова роль в этом процессе возглавля-
емого вами комитета?
Москомархитектура при непосредственном 
участии Института Генплана Москвы разраба-
тывает схемы размещения зарядных станций 
для электромобилей в черте города. Нами уже 
разработан план мероприятий по развитию 
этой инфраструктуры. В него входит подготов-
ка предложений по внесению изменений в су-
ществующую нормативно-правовую базу ре-
гионального и федерального значения, а также 
долгосрочной программы. Чтобы создать опти-
мальные условия для развития столичного 
электротранспорта, предстоит пересмотреть 
около ста документов. Больше всего электроза-
рядных станций должно появиться во дворах, 
чтобы жителям было комфортно заряжать 
транспорт рядом с домом. И конечно, электро-
зарядные станции будут оборудованы на улич-
но-дорожной сети, парковках и на вылетных 
магистралях. Надеемся, что новая удобная 
и доступная инфраструктура послужит импуль-
сом автовладельцам, и они остановят свой вы-
бор на экологически чистом транспорте.
Юлиана Владимировна, не менее обсуждаемая 
тема — концепция «15-минутного города». 
Как именно она реализуется в Москве?

Столица стремится к реализации концепции «15-минутного города», создавая удобную инфраструктуру в каждом своем районе. Какие новации и идеи 
предлагают архитекторы и проектировщики для того, чтобы сделать наш мегаполис еще комфортнее, в эксклюзивном интервью «ВМ» рассказала 

председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская.

Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская: Создаем комфортные районы

Удобное пространство

При возведении 
новых кварталов 
учитывается 
принцип 
«15-минутного 
города»

Страницу подготовила 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

Юлиана Владимировна Княжевская роди-
лась в Москве. В 2002 году окончила Мо-
сковскую государственную юридическую 
академию. В 2010 году прошла кратко-
срочное повышение квалификации в Ака-
демии менеджмента по программе «Осо-
бенности деятельности руководителей 
в условиях социально-экономических 
преобразований». В качестве заместителя 
председателя Москомархитектуры отве-
чала за обеспечение принятия комитетом 
решений о подготовке, утверждении гра-
достроительных планов земельных участ-
ков и работу службы «одного окна». 
30 апреля 2014 года назначена председа-
телем Москомархитектуры. Под общим 
руководством председателя Москомархи-
тектуры Юлианы Княжевской организова-
на работа по подготовке ряда крупных 
градостроительных проектов, ведется ре-
формирование законодательства в обла-
сти градостроительства. Была принципи-
ально усовершенствована система предо-
ставления комитетом госуслуг. 

ДОСЬЕ

9 августа 2022 года. Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская на фоне здания Центрального дома художника.

14 июня. Зарядная станция для электромобилей на одной из улиц столицы

29 мая 2021 года. Пассажирский поезд прибывает к платформе вокзального комплекса «Восточный»

11 октября 2023 года. Детская площадка на Дмитровском шоссе. 
Фото: Пелагия Замятина

«15-минутный город» — это концепция город-
ского планирования. Главная ее идея — до всех 
необходимых жителю объектов и услуг можно 
добраться пешком, на велосипеде или обще-
ственном транспорте. Уже сейчас при проекти-
ровании новых кварталов мы ставим во главу 
угла принцип «15-минутного города», стараемся 
насытить территорию различными социальны-
ми объектами, местами приложения труда, не-
прерывными маршрутами для передвижения 
пешеходов и пользователей средств индивиду-

альной мобильности, разнообразными сервиса-
ми и услугами. Здесь также учитывается созда-
ние общественных пространств: благоустроен-
ных парков, скверов с зонами отдыха и кафе. Эти 
и другие объекты не просто украшение, а важ-
ный функциональный элемент, отвечающий на 
различные потребности граждан. Дополнитель-
ные культурно-выставочные комплексы в их 
числе становятся точками притяжения и расши-
ряют возможности для культурного досуга. Важ-
ный шаг в этом направлении — интеграция 

офисных зданий в городскую среду: современ-
ные концепции градостроительства предпола-
гают гармоничное сочетание жилой и офисной 
застройки. Это позволяет создать новые рабочие 
места рядом с домом, а значит — сократить 
транспортные потоки и сделать каждый район 
более самодостаточным. Все вкупе приводит 
к минимизации нагрузки на транспортную си-
стему, улучшению экологии, оздоровлению на-
селения, повышению социального взаимодей-
ствия и развитию местной экономики.
Какие проекты в рамках этой концепции сейчас 
реализуются? 
Подведомственная Москомархитектуре орга-
низация ГБУ «ГлавАПУ» с момента запуска про-
граммы мэра Москвы «Мой район» разрабаты-
вает концепции благоустройства дворовых 
территорий, в том числе по методу соучаствую-
щего проектирования. Это сравнительно но-
вый опыт для столицы — он подразумевает не-
посредственное участие горожан в благоу-
стройстве своих дворов. Архитекторы встреча-
ются с жителями, определяют их потребности, 
а затем разрабатывают концепцию будущей 
территории на основе полученной информа-
ции. Так, с 2020 года по методу соучаствующего 
проектирования благоустроено 23 двора. Кро-
ме того, наши специалисты в рамках этой про-
граммы готовят проекты по модернизации но-
вых выгульных площадок проекта «Питомцы 
в Москве», целью которых является создание 
комфортных условий для выгула, тренировки 

и занятий с собаками. Все это происходит на со-
временном и качественном оборудовании. 
С 2022 года реализовано уже более 70 таких 
территорий, включая два кинологических пар-
ка на северо-востоке и юге столицы.
Кстати, об участии горожан. Не так давно Моско-
мархитектура и Генплан Москвы провели конкурс 
«Исследуй город». Он дал возможность участни-
кам создать настоящий исследовательский проект 
в одном из нескольких градостроительных на-
правлений. Юлиана Владимировна, расскажите 
о результате и почему вы решили его провести?
Важной частью нашей работы является исследо-
вательская деятельность в области градострои-
тельного развития, включающая в себя изуче-
ние изменений поведенческих моделей населе-
ния, переосмысление нормативной базы, пер-
спективных видов транспорта, например 
электротранспорт. Без подобной аналитики 
стратегическое планирование просто невоз-
можно. Подобные научно-исследовательские 
проекты позволяют взглянуть на развитие горо-
дов с другой стороны — увидеть его новые аспек-
ты, новых специалистов и самих себя по-новому. 
Этот конкурс — только начало. В дальнейшем 
мы будем активно помогать специалистам, не-
равнодушным к научным исследованиям.
Москва растет и развивается — это живой про-
цесс, нужно оценивать и анализировать любые 
изменения. Мы понимаем, что без основатель-
ного научного и социологического опыта не 
обойтись, поэтому конкурс «Исследуй город» 
стал первым шагом на пути разносторонних го-
родских исследований. Это, безусловно, под-
держка научной составляющей. Мы получили 
более 200 заявок от архитектурных бюро, про-
ектных организаций и профессиональных на-
учно-исследовательских коллективов. И это 
отличный показатель заинтересованности. 
В финале оказались четыре команды, которые 
провели независимые комплексные исследова-
ния в области вакантности жилого фонда, ло-
кальных центров периферийных районов, при-
чин владения автомобилем. Победители кон-
курса, например, проанализировали лучший 
опыт создания жилой среды в различных сто-
личных кварталах. Они не просто работали 
с цифрами. Они обошли около двух сотен объ-
ектов, а потом создали идеальную и удобную 
модель архетипов жилой застройки, которая 
будет интересна и жителям, и девелоперам.
Сегодня все ведомства стремятся перейти 
на электронный формат работы. Как с этим обсто-
ят дела у вас?
Москомархитектура сегодня оказывает услуги 
преимущественно в электронном формате че-
рез городской портал mos.ru. Прежде всего он-
лайн-сервисы призваны существенно облег-
чить жизнь гражданам, сокращая процесс сбора 
множества документов на бумажном носителе 
и непосредственное посещение учреждения. 
Электронные обращения также позволяют ис-
ключить эмоциональные и психологические 
факторы, а значит, работа проходит быстрее 
и продуктивнее. Концентрация услуг в таком 
формате служит важной вехой цифровизации 
взаимоотношений гражданина и власти.
Но ведь это влечет за собой определенные слож-
ности для граждан, особенно для тех, кто подает 
заявку на госуслугу впервые. Юлиана Владими-
ровна, а в этой части есть какие-то разъяснения 
для москвичей?
Для помощи заявителям в заполнении порталь-
ных форм ежемесячно Москомархитектурой 
в режиме видеоконференции проводятся бес-
платные обучающие семинары по порядку пре-
доставления в электронном виде государствен-
ных услуг и сервисов Москомархитектуры. 
На этих семинарах все заинтересованные могут 
узнать о том, какие документы нужны для полу-
чения той или иной услуги, о предъявляемых 
требованиях и порядке подачи заявления через 
портал. Ежегодно такие семинары посещают бо-
лее тысячи слушателей. С графиком проведения 
можно ознакомиться на официальной странице 
Комитета по архитектуре и градостроительству 
города Москвы. Также при подаче заявления 
граждане могут воспользоваться подробными 
пошаговыми инструкциями, которые размеще-
ны как на нашем сайте, так и на портальных фор-
мах. Данные инструкции позволяют максималь-
но избежать трудностей и ошибок.
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Во время подготовки 
на полигонах штурмовые 
группы осваивают и рабо-
ту с боевыми машинами 
пехоты (БМП). Военнослу-
жащие узнают, как пра-
вильно водить машину, 
загружать боекомплект, 
организовывать связь. 
Получив необходимые 
знания, солдаты могут са-
мостоятельно управлять 
БМП и применять оружие. 
При этом учатся вести 
стрельбы и на ходу, и с за-
крытых позиций. По окон-
чании занятий на полиго-
не военнослужащие сда-
ют экзамен и отрабатыва-
ют обязанности любого 
из членов экипажа. 

справка

В феврале 2023 года ки-
берспортсмен Гриша Пу-
тин провел первую транс-
ляцию военно-политиче-
ской стратегии в стенах 
известной частной воен-
ной компании. В рамках 
этой игры ему удалось 
«захватить» историческую 
территорию Испании, 
чтовызвало резонанс
в мировых СМИ. Напри-
мер, в известной газете 
El Mundo писали, что рус-
ский киберспортсмен под 
псевдонимом Гриша Пу-
тин «оккупировал» Испа-
нию в компьютерной игре 
от имени ЧВК по заказу 
Российской армии. В ис-
панском СМИ заявили, 
что ему якобы поручили 
уничтожить НАТО в циф-
ровой войне.

кстати

Год неотступной 
войны

Вчера в Тель-Авиве выли сирены. По-
всюду были слышны звуки взрывов, 
вздымались клубы дыма, по городу 
гнали скорые с сиренами. Так бригада 
«Аль-Кассам» военного крыла движе-
ния ХАМАС отметила годовщину на-
падения на Израиль, которое произо-
шло 7 октября 2023 года. Напомним, 
год назад боевики ХАМАС, преодолев 
«неприступную» стену между Израи-

лем и сектором Газа, вторглись в страну. Посрамив при 
этом и израильскую разведку — Моссад, и израильскую 
армию — ЦАХАЛ, и лично крайне правого премьера Би-
ньямина Нетаньяху. Еврейское государство, увы, ответи-
ло традиционно — вторглось в Газу, чтобы разгромить 
ХАМАС «раз и навсегда». Победить планировалось за два-
три месяца, но прошел год, а результат — нулевой. По дан-
ным Минздрава Газы, ЦАХАЛ уничтожил почти 42 тысячи 
жителей палестинского анклава. В статистику не включе-
ны погибшие, которых не удалось извлечь из-под облом-
ков зданий. Кстати, около 66 процен-
тов всех зданий в секторе Газа, или 
более 163 тысяч, были повреждены 
или вовсе разрушены. Ничего не до-
бившись в Газе — заложники, взятые 
ХАМАС в прошлом году, не освобожде-
ны, ХАМАС не уничтожен, — Израиль 
открыл второй фронт — уже в Ливане. 
ЦАХАЛ начал бомбить и обстреливать 
Бейрут, воюя, до кучи, еще и с «Хезбол-
лой» — другой не любящей Израиль 
мусульманской организацией. И то-
же, как и в Газе, начал военную опера-
цию. Очевидно, что результат ее будет 
таким же: убьют, попутно с сотнями 
боевиков, десятки тысяч мирных жи-
телей, но результата не добьются. Почему? Потому что за 
ХАМАС и «Хезболлой» — весь Ближний Восток, который 
Израиль люто ненавидит. Оружие, боеприпасы и посто-
янно пополняющиеся ряды боевиков будут у этих органи-
заций всегда. Нет на Ближнем Востоке ни одной страны, 
руководство которой сказало бы: «Израиль наш друг, 
парт нер и союзник». Зато желающих сбросить его в мо-
ре — предостаточно. И среди этих желающих — Турция 
и Иран, столпы ближневосточного мира. Есть ли выход из 
этого кровавого тупика? Гипотетически — да. Израиль 
мог начать с того, что выполнил бы резолюцию ООН и не 
препятствовал созданию палестинского государства. За 
что, кстати, выступает весь мир, включая Россию, Китай, 
Францию. Но Израиль понимает, что созданием незави-
симой Палестины лишь прибавит себе врагов: появится 
еще один желающий сбросить его в море. Победить весь 
арабский мир Израиль не может. Но и проиграть не готов: 
у Израиля десятки ядерных боеголовок. Так что кровавая 
баня, увы, продолжится.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Запуском именного снаряда отомстили 
украинским радикалам за провокации
Редакции газеты «Вечерняя 
Москва» предложили запу-
стить снаряд от имени изда-
ния в сторону украинских бо-
евиков. Реализовать идею 
помог киберспорт-
смен под псевдо-
нимом Гриша Пу-
тин (на фото), ко-
торый с февраля 
2024 года собира-
ет средства 
для бойцов СВО, 
принимая заказы 
от иностранных 
подписчиков на снарядные 
рисунки за пожертвования.

Мы поддержали идею нане-
сти удар по инфраструктуре 
националистов, ответив им за 
вторжение в Курскую область, 
а также обстрелы мирного на-
селения регионов нашей стра-
ны. Наклейку с логотипом га-
зеты «Вечерняя Москва» раз-
местили на 152-миллиметро-
вом снаряде для самоходной 

артиллерийской установки 
«Мста-С». По просьбе 18-лет-
него киберспортсмена Гриши 
Путина (настоящее имя — 
Григорий Королев) этикетку 

подготовил боец 
одного из направ-
лений специаль-
ной военной опе-
рации, с которым 
он сотрудничает.
— С начала СВО 
рисунками на сна-
рядах стали зани-
маться украинские 

националисты, и это прино-
сило им миллионы долларов. 
Я решил использовать их 
идею, чтобы помочь россий-
ским бойцам, — говорит «ВМ» 
Гриша Путин.
Весной этого года на таких ри-
сунках удалось собрать более 
миллиона рублей. 
— В иностранных СМИ публи-
ковали фото наших снарядов 
с надписями не только на рус-
ском, но еще и на английском, 

китайском, немецком, фран-
цузском, турецком и дру-
гих языках, — добавляет 
он. — Самые известные из них 
были посвящены программи-
сту Павлу Дурову, а также жур-
налистке Дарье Дугиной (уби-
та в августе 2022 года боеви-
ками Украины. — «ВМ»).
Резонанс вызвала новость, 
когда «трамписты» заказали 
ему боеприпас с предвыбор-
ным лозунгом бывшего пре-
зидента США — «Сделаем 
Америку великой. Трамп».
— Что еще интересно: в июне 
этого года я получил первый 
заказ на снарядный рисунок 
от жителя Японии, который 
живет на социальное посо-
бие, — говорит он. — Замет-
но, что география наших еди-
номышленников довольно 
быстро расширяется.
Помимо надписей, деловой 
партнер Гриши делает и ри-
сунки на снарядах, фото кото-
рых киберспортсмен публи-

кует в Telegram-канале «Бун-
кер Гриши Путина».
Парень верит, что жители За-
пада и Европы перестанут ве-
рить своим СМИ, в которых 
говорят о несуществующих 
успехах Украины на фронте.
— Западные журналисты пи-
шут, что у нас значительно 
больше потерь на фронте, хо-
тя, в отличие от Киева, мы не 
ловим на улице граждан, что-
бы насильно отправить их «за 
ленточку», — отмечает кибер-
спортсмен. — Американцы 
понимают: что-то здесь не 
так, поэтому начинают ве-
рить нам. Думаю, сейчас мы 
побеждаем в информацион-
ной войне. Чтобы закрепить 
этот успех, важно поддержи-
вать мост дружбы даже с ино-
странцами, жителями недру-
жественных стран, ведь мно-
гие из тех, кто помогает нам, 
могут отвернуться.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

новости спецоперации

Англосаксы взорвали «Северные потоки»
США и Великобритания напрямую причастны к теракту 
на «Северных потоках». Об этом сообщил глава Службы 
внешней разведки России Сергей Нарышкин на 55-м за-
седании Совета руководителей органов безопасности 
и специальных служб государств — участников СНГ.
— По имеющимся данным, в его организации, подготовке 
и проведении были задействованы профессиональные 
диверсанты из англосаксонских спецслужб, — сказал 
Сергей Нарышкин.
Также глава Службы внешней разведки России назвал 
главную цель неонацистов для ударов вражескими раке-
тами. Он отметил, что Крымский мост остается приоритет-
ным объектом для атак ВСУ британскими ракетами Storm 
Shadow.
■
Националисты потеряли десятки тысяч солдат
Общие потери радикальных формирований вооруженных 
сил Украины (ВСУ) на курском направлении за все время 
боевых действий превысили 21 тысячу. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны России.
■
Отечественный «Радар» помог сбить сотни 
вражеских дронов
Мобильное приложение «Радар.НФ» для экстренного ре-
агирования на замеченные беспилотники или диверсион-
ные группы, разработанное общественным движением 
«Народный фронт», за время своего существования по-
могло сбить более 250 вражеских дронов. Об этом расска-
зали в пресс-службе организации.
— Число активных пользователей приложения превыси-
ло 612 тысяч человек, — отметили специалисты. — 
За время работы через него поступило 13 964 сигнала.
■
Американского пенсионера — наемника ВСУ 
посадили в тюрьму
Мосгорсуд приговорил к 6 годам и 10 месяцам колонии 
общего режима американца Стефана Хаббарда за участие 
в боевых действиях на стороне ВСУ. Изъятые у Хаббарда 
142 тысячи гривен (около 327 тысяч рублей. — «ВМ») Фе-
мида постановила конфисковать, а затем обратить в доход 
государства.
Известно, что ранее он заключил контракт с батальоном 
территориальной обороны Изюма, за что получал ежеме-
сячно тысячу долларов (около 95 тысяч рублей. — «ВМ»).
■
Освободили Гродовку
Российские военнослужащие освободили населенный 
пункт Гродовку в Донецкой Народной Республике. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России.
■
Киев готовит очередную провокацию
Специалисты Минобороны России знают о намерении Ки-
ева обвинить нашу страну в применении отравляющих ве-
ществ в ходе проведения спецоперации. Об этом сообщил 
начальник войск радиационной, химической и биологи-
ческой защиты, генерал-лейтенант Игорь Кириллов. 
Он отметил, что сфабрикованные доказательства могут 
показать на сессии Организации по запрещению химиче-
ского оружия.

Вслепую увел боевую машину
в безопасное место

Военкор «ВМ» лейтенант Ма-
рат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. 
В этот раз он встретился с ме-
хаником-водителем с позыв-
ным «Юла». 

Механик-водитель «Юла» слу-
жит в составе группировки 
вой ск «Восток». У него в жизни 
была непреодолимая тяга 
к двум вещам: спорту и вожде-
нию. Поэтому он с удоволь-
ствием работал в такси, зани-
мался единоборствами. Ког-
да началась мобилизация, 
«Юла» отправился на СВО до-
бровольно, без тени сомне-
ний. Тяга к вождению привела 
его к должности механика-во-
дителя боевой машины пехо-
ты штурмовой роты. 
— Мы получили задачу: зачи-
стить опорный пункт ВСУ 
вблизи Константиновки 
в ДНР. Экипаж начал подго-
товку. Я тщательно осмотрел 
БМП. Я и машина были в пол-
ной боевой готовности, — 
рассказал «Юла».
Ранним утром заревели дви-
гатели. Пять штурмовиков за-
няли места в десантном отде-
лении боевой машины пехо-

ты, которую вел «Юла». Перед 
БМП располагался танк, обе-
спечивая огневую поддержку. 
Машины тронулись с места, 
лязгая гусеничными лентами 
под рев мощных двигателей. 
До опорного пункта остава-
лось два километра по откры-
тому полю.
— Я чувствовал ответствен-
ность за экипаж. Нужно быть 
сконцентрированным и вни-
мательным. Наблюдать за об-
становкой вокруг и быстро 
реагировать на приказы ко-
мандира. От моих действий 
зависит жизнь еще семи лю-
дей, — поделился «Юла».
Но враг заметил приближение 
штурмовиков и открыл огонь. 
Подбираясь ближе к опорно-
му пункту, танк на ходу об-
стреливал огневые точки 
укронацистов. Спустя мгнове-
ние по танку попали из РПГ.
— Все нормально, продолжа-
ем движение, — услышал 
в шлемофоне «Юла» голос ко-
мандира танка.
— Пронесло, — подумал меха-
ник-водитель БМП.
Позже к боевой машине под-
летел дрон-камикадзе врага, 
но за 50 метров он упал.

— На машине была установле-
на хорошая станция РЭБ, поэ-
тому дроны меня мало волно-
вали, — поделился «Юла» 
Достигнув рубежа спешива-
ния, возле лесополосы штур-
мовики покинули десантное 
отделение БМП и отправи-
лись зачищать опорный пункт 
противника.
— Убедившись, что все успеш-
но высадились, я должен был 
отъехать в безопасное место. 
Иначе велика вероятность то-
го, что технику уничтожат. 
Мои задачи еще не закончи-
лись. Штурм в самом разга-
ре, — вспоминает «Юла».
Но смена позиции стала испы-
танием мужества и профес-
сионализма. Пулеметный 
огонь врага повредил триплек-
сы БМП, через который «Юла» 
мог смотреть на дорогу. Види-
мость снизилась. Люк в такой 
ситуации не откроешь. 
— Самое главное — быть гото-
вым ко всему. Я запомнил кар-
ту местности и примерно по-
нимал, в какой стороне что 
находится. Еще важно чув-
ствовать машину. Поэтому, 
ориентируясь на мелькающие 
в треснутом триплексе ориен-
тиры, смог выбраться, — по-
ведал «Юла».
В итоге наступательные дей-
ствия закончились успешно. 
Опорный пункт был зачищен, 
и на нем закрепились наши 
бойцы. Вместе с тем удалось 
добыть образцы ПТРК ино-
странного вооружения, кото-
рые позже передадут в музей.

Помощь мирным жителям но-
вых регионов — главная мис-
сия благотворительного фон-
да «Хранители добра». Волон-
теры также поддерживают 
детские сады, христианский 
дом престарелых и госпитали. 

— Еще мы поддерживаем под-
разделение комбата с позыв-
ным «Чекист», который слу-
жит на направлении Часова 
Яра, и бойцов в Курске, — до-
бавляет президент и основа-
тель фонда «Хранители добра» 
Маргарита Федоренко. — Ино-
гда ездим в Подмосковье к де-
тям из Курской области, кото-
рые находятся сейчас в пункте 
временного размещения.
Ранее Маргарита работала за-
ведующей отделом медицин-
ской статистики и председа-
телем профсоюзной органи-
зации в Городской клиниче-
ской больнице № 24. После 
того как некоторые врачи уш-
ли на спецоперацию, Марга-
рита создала канал в мессен-
джере для обмена новостями 
о коллегах. 
— Затем мы коллективом со-
брали гуманитарную помощь 
для наших врачей. Но она им 
не понадобилась, они предло-

жили отдать другим, кому 
нужнее, — продолжает Мар-
гарита. — На тот момент у ме-
ня дома работала няня родом 
из Славянска (ДНР. — «ВМ»).
Она активно занималась сбо-
ром гумпомощи и познакоми-
ла меня с одним волонтером. 
Через него-то мы и связались 
с комбатом «Чекистом». 
Тяжело видеть детей, которые 
постоянно находятся под об-
стрелами и прилетами, делит-
ся Маргарита. Она говорит, 
что трогает до глубины души 
и общение с ранеными воен-
ными в госпиталях.
— Для наших бойцов требу-
ются тактические аптечки 
и техника, — отмечает Марга-
рита, — например, ночные 
и тепловизионные прицелы, 
портативные генераторы. 
Нужны и тактические рюкза-
ки на 30 литров, саперные ло-
паты, тепловизионные пла-
щи, мощные пауэрбанки (пор-

тативные устройства для 
зарядки техники.  — «ВМ»),
бинокли максимальной даль-
ности и фонарики. И, конечно 
же, военные всегда очень ра-
ды чаю, кофе и конфетам. 
И еще в последнее время поль-
зуются большим спросом ви-
тамины. 
Жителям Донбасса собирают 
мужское и женское нижнее 
белье, носки, пеленки для 
взрослых. Также нужны сред-
ства для уборки и мытья посу-
ды. Еще требуются увлажни-
тели воздуха и машинки для 
стрижки волос.
— Обязательно собираем 
только новое постельное бе-
лье, влажные салфетки, поло-
тенца и детское питание. Еще 
нужны жаропонижающие, 
капли глазные и для носа, 
спреи для горла. Из продук-
тов — каши быстрого приго-
товления, — подчеркивает 
Маргарита Федоренко. 

Сбор гуманитарной помощи 
идет по всей Москве. Все же-
лающие могут присоединить-
ся и внести свой вклад, обра-
тившись к волонтерам.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru 

Доставили медикаменты, 
необходимые припасы

Благотворитель-
ный фонд «Хра-
нители добра» 
отвозит гумани-
тарную помощь 
для военнослу-
жащих и мир-
ных жителей но-
вых регионов 
России. 

сVои люди 

4 августа. Слева направо: врач-хирург операционно-перевязочного взвода медицинской роты Дмитрий Федорченко, президент и основатель БФ «Хранители добра» 
Маргарита Федоренко и индивидуальный предприниматель Александр Третьяков привезли гуманитарную помощь в передовой госпиталь под Артемовском

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ
ВОЛОНТЕР, ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, КОТОРЫЙ 
ЗАНИМАЕТСЯ ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМИ

Я доставляю в зону СВО гумпо-
мощь, которую мы собираем 
вместе с благотворительным 
фондом «Хранители добра». 
В последний раз я был 
в Херсоне, рядом с Каховской 
ГЭС. Привез оборудование, 
средства личной гигиены, ма-
скировочные сети, немного 
сладкого для бойцов, письма 
от детей. И дружественную 
встречу, общение — частицу 
дома, которой всем не хватает.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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1 октября. Участник специальной военной операции держит в руках снаряд с логотипом главной 
городской газеты столицы «Вечерняя Москва»

5 октября. Механик-водитель с позывным «Юла» в зоне 
спецоперации. Фото: Марат Чернышов
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Словно лишь немного повзрослели....

Растет достойная смена защитников Отечества

Житель столицы Михаил Их-
лов окончил 182-ю школу 
в 1957 году. 
— Перед глазами до сих пор об-
раз первой учительницы — 
Анны Васильевны 
Чистяковой. Она 
была педагогом 
русского языка 
и литературы, — 
рассказывает он. — 
Помню ее интелли-
гентной женщи-
ной, которая гово-
рила тихим голосом. Однако 
на ее занятиях ученики под-
держивали дисциплину, она 
умела быть строгой.
Михаил Александрович отме-
чает, что многие педагоги 
оставили след в его душе.

— Например, учительница 
математики Роза Давыдовна 
Сендаловская. Она была про-
фессионалом своего дела, за 
что ее все уважали. Еще — пе-

дагог по англий-
скому языку Тина 
Давыдовна Фельд-
ман, — говорит 
он. — А наш пер-
вый директор 
 Георгий Леонидо-
вич Асеев умел 
поддерживать дис-

циплину. Помню, как однаж-
ды мы сделали чертиков из 
бумаги, наполнили их водой, 
а потом стали кидать их в про-
хожих из окна. Когда об этом 
узнал директор, он выставил 
всех учеников в коридоре 

и начал искать виновных. Но 
мы его уважали, потому что 
он был учителем от бога.
Александр Гангнус, едино-
кровный брат поэта Евгения 
Евтушенко, тоже выпускник 
школы № 182. 
— Сначала учился в 343-й, по-
том в 557-й школе, где были 
сплошные бандиты, — вспо-
минает он. — В 182-ю попал 
подростком. Это была патрио-
тичная школа. 
Гангнус отметил, что большая 
заслуга в этом принадлежала 
директору Георгию Асееву.
— В школе даже была радио-
передача, ее делали сами ре-
бята, — добавляет Ихлов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Для встреч со своими подшеф-
ными росгвардейцы всегда 
найдут подходящий повод. 
Это могут быть знаменатель-
ные даты, например, из исто-
рий военных побед, праздни-
ки, мероприятия патриотиче-
ского характера, уроки муже-
ства. Беседы, экскурсии могут 
проходить на выезде и в сте-
нах столичного Главка, как 
случилось в этот раз. В день 
открытых дверей в здание 
управления на улице Твардов-
ского пришли учащиеся сразу 
нескольких московских школ 
и Юридического колледжа 
имени маршала В. И. Чуйко-
ва. На плацу перед спортивно-
культурным центром управ-
ления взгляду ре-
бят сразу же от-
крылась первая 
серьезная экспози-
ция. Особое вни-
мание привлекли 
специальная ма-
шина с водомет-
ной установкой 
и огромный автомобиль спе-
циального назначения «Па-
труль», разработанный на ба-
зе КамАЗа. 
— Вот бы на такой машине по-
кататься, — не скрывая своего 
восхищения, обсуждали тех-
нику будущие юристы, кур-
санты колледжа. 
Артем Логинов, Алина Орел 
и Кира Натрасенюк еще не-
давно учились в обычной мо-
сковской школе. Девочки 
признались, что им нравится 
изучать законы и ходить 
в форме. В будущем они себя 
видят или в кадровом аппара-
те силового ведомства, или 
в центре лицензионно-разре-
шительной работы. Кстати, 
в этот центр действительно 
пришло пополнение из недав-
них подшефных. 
— А я еще два года назад на-
писал в колледж о желании 
учиться в нем, хочу служить 
именно в Росгвардии, — зая-
вил курсант Артем Логи-
нов. — Наблюдаю, как меня-
ется наша военная техника, 
считаю важными для себя та-
кие экскурсии. И с людьми ин-

тересными здесь можно пооб-
щаться.
Неожиданно выделилась сре-
ди курсантов колледжа группа 
ребят в военной форме. Ока-
залось, лучших курсантов, 
проявивших себя в учебе, физ-
подготовке, сдавших необхо-
димые нормативы, принима-
ют в военно-патриотическое 
объединение «Гвардия». 
— И форму нам Росгвардия 
предоставила. Наши шефы — 
специальный отряд быстро-
го реагирования, СОБР. Мы 
уже многому у них научи-
лись, например, в оружии 
разбираемся, — охотно объ-
яснил курсант-третьекурс-
ник Дмитрий Братчиков.

У юноши есть и не-
который реаль-
ный опыт участия 
в мероприятиях по 
обеспечению об-
щественного по-
рядка, на междуна-
родной выставке-
форуме «Россия», 

на сентябрьских торжествен-
ных линейках в школах.
— Я мечтаю и буду служить 
в ФСБ, — уверен Дмитрий.
Его товарищу по «Гвардии» 
Елизавете Торубаровой все-
го 16 лет, она сдала экзамен 
на крапово-васильковый бе-
рет в Центре спортивно-па-
триотического воспитания 
«Витязь». 
— И с управлением таких боль-
ших машин тоже справлюсь, 
ничего сложно там нет, — зая-
вила смелая девушка. 
Всем юным гостям в этот день 
также была предоставлена 
возможность познакомиться 
с новинками вооружения, на-
пример, с легким, модульным 
пистолетом Лебедева. Пуле-
меты и снайперские винтовки 
с пристрастием изучали даже 
самые маленькие экскурсан-
ты, буквально закидывая во-
просами росгвардейцев. 
— Чтобы защищать Родину, 
каждый мужчина должен 
пройти армию, — объяснил 
свой интерес восьмилетний 
школьник из Сергиева Посада 
Артем Бутаков. 

Оценить военно-спортивную 
подготовку росгвардейцев 
курсанты и школьники смог-
ли на показательных вы-
ступлениях, организованных 
в бассейне. Была разыграна 
ситуация по обезвреживанию 
диверсантов в водном про-
странстве. В спортивном зале 
бойцы управления продемон-
стрировали свои навыки ру-
копашного боя. 
— Мы понимаем, что одних 
бесед, лекций в школах недо-
статочно. Более эффективно 
очное знакомство со специ-
альной техникой, инженер-
ным оборудованием, — поде-
лился своими наблюдениями 
заместитель начальника Глав-

ного управления Росгвардии 
по городу Москве по военно-
политической работе, подпол-
ковник полиции Николай 
Солдатенков. — У нас можно 
даже научиться стрелять 
в виртуальном тире. И наши 
кинологи часто показывают 
мастерство четвероногих по-
допечных.
Ближайший урок мужества 
запланирован на 9 октября, 
он пройдет в одной из москов-
ских школ. На занятии бойцы 
ОМОНа «Авангард» расска-
жут ребятам о создании свое-
го отряда, поделятся реальны-
ми историями. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Каждую прогулку можно сделать тренировкой
Прошедший в Липецкой обла-
сти чемпионат России — 
крупнейшее мероприятие по 
национальным видам дресси-
ровки. Там собираются пары 
тренеров и собак из разных 
регионов страны.
— На соревнованиях есть не-
сколько дисциплин, — расска-
зывает Елена. — Общий курс 
послушания, защита и караул, 
а также двоеборье, которое 
объединяет предыдущие на-
правления.
Бельгийская овчарка Чегет 
участвовала в этом чемпиона-
те в третий раз. Но раньше пес 
был совсем молодым, поэтому 
ярких результатов тогда до-
стичь не получилось.
— В этом году Чегету уже пять 
лет. Он достаточно давно тре-
нируется, благодаря чему 
смог попасть на пьедестал. До 
первого места ему не хватило 
совсем чуть-чуть, — вспоми-
нает Жаркова.
В дисциплине «двоеборье» псу 
нужно было показать навыки 
послушания, умения охра-
нять территорию и искать 
предметы по запаху. Поведе-
ние людей, которые участво-
вали в соревнованиях по «за-
держанию», отличалось от то-
го, к чему привык Чегет. Это 
помешало ему быстро ориен-
тироваться в ситуации.

— Мы это учтем 
и скорректируем 
процесс трениро-
вок, чтобы в следу-
ющем году побо-
роться за первое 
место. Надеюсь, 
тогда нас уже ничто не остано-
вит! — говорит Елена.
Тренировки проходят почти 
каждый день во время прогу-
лок. Сначала пес резвится на 

свежем воздухе, 
потом выполняет 
упражнения и за-
тем идет гулять.
— Иногда мы соби-
раем целую коман-
ду собак и прово-

дим совместные тренировки. 
Они помогают животным 
выработать внимательность 
к хозяину, выполнять коман-
ды, не отвлекаясь на других, — 

уточняет Елена. — Это важ-
ный навык для соревнований, 
потому что там нельзя повто-
рять команду несколько раз.
Отдельно обучают навыкам 
защиты, поиска предметов 
и задержания преступников. 
Это более сложные задачи, по-
этому выполнять их каждый 
день не стоит: нужно давать 
собаке отдыхать, иначе у нее 
пропадет мотивация.

— Обычно тренировки длят-
ся час-полтора, иногда мень-
ше, — добавляет Елена. — Об-
учить молодую собаку вы-
полнять базовые приемы по-
слушания и защиты можно 
примерно за два-три года ре-
гулярных тренировок. А отта-
чивать навыки нужно посто-
янно.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

5 октября. Инструктор учебно-дрессировочной площадки «Строгино» Елена Жаркова (слева) 
тренирует собаку, отрабатывая навыки по охране предмета

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Инструктор учебно-дрессировочной площадки «Строгино» Елена Жаркова и ее бельгийская овчарка Чегет взяли бронзу 
на чемпионате России по национальным видам дрессировки. «ВМ» узнала, как собака готовилась к соревнованиям.

Выпускники 1956–1957 годов школы № 182 (сейчас носит номер 1501) на протяжении почти 70 лет встречаются 
в стенах родного учреждения. Они рассказали об учебе в послевоенное время, своих учителях.

За восемь лет службы росгвардейцы Главного управления Москвы выстроили направление наставнической работы. Среди подшефных 
образовательных учреждений и школы, и колледжи — уже более 30 по всей Москве. В боевой строй рядом с юношами встают и девушки. 

27 сентября. Курсанты Юридического колледжа имени маршала В. И. Чуйкова в Главном управлении Росгвардии РФ по городу 
Москве: первокурсница Елизавета Торубарова и третьекурсник Дмитрий Братчиков. Фото: Наталья Науменко

Развитие экспорта укрепит 
суверенитет государства 

Экс-замминистра подозревают 
в хищении миллиардов рублей

Разработать инструменты 
поддержки экспорта, улуч-
шить торговую политику, ме-
тоды продвижения россий-
ской продукции и брендов, 
логистику, инфраструктуру 
и межрегиональное сотруд-
ничество — эти 
и многие другие 
вопросы обсудили 
участники сове-
щания. 
Помощник прези-
дента России, се-
кретарь Госсовета 
РФ Алексей Дюмин подчер-
кнул, что экспорт — в первую 
очередь несырьевой неэнер-
гетической продукции, — это 
стратегический ресурс разви-
тия, ключ к экономическому 
и технологическому сувере-
нитету страны.
— Без развития экспорта 
и международной коопера-
ции мы не достигнем ни эко-

номического суверенитета, 
ни технологического лидер-
ства, — сказал помощник 
президента России. — Имен-
но на это нацелен новый 
нацпроект, который сейчас 
разрабатывается с участием 

профильной ко-
миссии Госсовета. 
Мы должны обе-
спечить стабиль-
ный рост произ-
водства, поступле-
ний в бюджеты. 
И в итоге — повы-

шение доходов и благосостоя-
ния граждан.
Решения, которые проработа-
ли участники совещания, 
в дальнейшем будут представ-
лены президенту России Вла-
димиру Путину на заседании 
Президиума Государственно-
го совета. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Один из эпизодов растраты 
предположительно связан 
с хищением свыше трех мил-
лиардов рублей банка «Интер-
коммерц». По данным право-
охранительных органов, его 
средства Тимур Иванов при-
своил путем перечисления их 
на счета иностран-
ных компаний «Ту-
ринвест сервисиз 
лимитед», которая 
находится в Гон-
конге, и «Фромарк 
инвестментс ли-
митед». Они отме-
тили, что сумма проходила 
под видом заключения дого-
воров купли-продажи ино-
странной валюты. Более того, 
через гонконгскую организа-
цию — дочернюю структуру 
Минобороны РФ он оплатил 
и приобрел два судна для Кер-
ченской переправы, добавили 
в правоохранительных орга-

нах. Это второй эпизод рас-
траты в особо крупном разме-
ре по делу Тимура Иванова, 
который предполагает хище-
ние 200 миллионов рублей.
— Фигуранту предъявили об-
винение по признакам престу-
пления, предусмотренного ча-

стью 4 статьи 160 
Уголовного кодекса 
РФ — «Присвоение 
или растрата», — 
сообщили в право-
охранительных ор-
ганах. — При этом 
сам он опроверг 

свою причастность к указан-
ным эпизодам.
По информации в открытых 
источниках, показания на Ти-
мура Иванова дал его бывший 
подчиненный Антон Филатов, 
который сейчас активно со-
трудничает со следствием.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Состоялся семинар-совещание Российского 
экспортного центра. Участники обсудили 
продвижение отечественных товаров. 

Вчера бывшему замминистра обороны Тимуру 
Иванову предъявили новое обвинение — два 
эпизода растраты в особо крупном размере. 

интересно
По словам Елены Жарко-
вой, самое важное 
в дрессировке — под-
держивать мотивацию 
собаке заниматься. Жи-
вотное не будет выпол-
нять упражнения, если 
не захочет. Поэтому 
не нужно его перенапря-
гать: на тренировках 
должна быть сбаланси-
рованная нагрузка с пе-
рерывами на отдых, 
а также раз в неделю сто-
ит устраивать собаке вы-
ходной. Хорошо поддер-
живают мотивацию вкус-
ные лакомства и похвала 
хозяина за правильно 
сделанное упражнение.

15 сентября. Выпускники школы № 182 (слева направо) 
Валерий Литинский, Михаил Ихлов, Валерий Киселев 
и Александр Гангнус. Фото: Александр Зосимов 

Летопись 
открытого чувства

8 октября 1892 года родилась Марина 
Цветаева. Главным источником ее по-
эзии были чувства, которые она щедро 
изливала на далеко не всегда равных 
ей по духу людей. Что известно, к при-
меру, о Константине Родзевиче, кото-
рому она посвятила две яростные лю-
бовные поэмы — «Поэму Горы» и «По-
эму Конца». Скончавшийся в библей-
ском возрасте в доме престарелых 

русских эмигрантов во Франции, человек остался в исто-
рии только благодаря неистовой страсти Марины Цветае-
вой. «Я не игрок, — писала она ему в одном из тридцати 
сохранившихся писем, — ставка моя — моя душа!» На про-
тяжении жизни Марина Цветаева отражала в поэзии не 
столько время, сколько реальность, которую она создава-
ла в своей душе. Ее стиль всегда был свободен от любых 
канонов и жанровых ограничений. Она писала, как чув-
ствовала, как видела, рисовала собственную картину ми-
ра, не оглядываясь на бытующие в обществе представле-
ния о том, как надо себя вести, о чем 
можно, а о чем нельзя писать. «Кто соз-
дан из камня, кто создан из глины, — 
// А я серебрюсь и сверкаю! // Мне 
дело — измена, мне имя — Марина, // 
Я — бренная пена морская», — написа-
ла она о себе в юные годы, и такой оста-
лась навсегда. Любовь была движущей 
силой ее поэзии. Жизнь имела для нее 
смысл до тех пор, пока она была спо-
собна любить, сочинять стихи. Вернув-
шись в 1939 году из Франции, куда она 
эмигрировала в годы Гражданской 
вой ны, познакомилась с молодым по-
этом Арсением Тарковским, которому 
посвятила ответное на его «Стол на-
крыт на шестерых» горькое стихотворение: «Все повторяю 
первый стих, и все переправляю слово: «Я стол накрыл на 
шестерых». Ты одного забыл — седьмого». Она сочиняла 
не только стихи, но и прозу — «Башня в плюще», «Мой 
Пушкин», «Повесть о Сонечке», эссе и воспоминания. «По-
эт в прозе — царь, — считала она, — наконец снявший пур-
пур, соблаговоливший (или вынужденный) предстать 
среди нас — человеком». Ее проза автобиографична и лич-
ностна, она писала о том, что пережила, запомнила, по-
няла: «Люблю не людей, но души, не события, а судьбы». 
В СССР ее долго не признавали, считали ее поэзию антисо-
ветской. Марина Цветаева любила Россию, но, как все 
в своей жизни, пропускала эту любовь сквозь пережитые 
трагедии, конца которым так и не настало. Она вернулась 
в СССР вслед за дочерью Ариадной и мужем Сергеем Эфро-
ном — белогвардейцем, евразийцем, разоблаченным во 
Франции агентом НКВД. В год ее возвращения муж и дочь 
были арестованы. Сергея Эфрона расстреляли, а Ариадну 
отправили в ГУЛАГ. Имя Марины Цветаевой вместе с име-
нами Анны Ахматовой, Осипа Мандельштама, Сергея Есе-
нина, Владимира Маяковского, Николая Гумилева, Бори-
са Пастернака стало символом Серебряного века русской 
культуры, поэзии первой половины ХХ века. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

должен уметь
К кандидатам на службу в Росгвардию предъявляются 
жесткие требования, прежде всего к состоянию их здоро-
вья, а также личностным качествам. Наряду с интеллекту-
альными способностями оцениваются эмоциональная 
устойчивость, уровень волевой регуляции поведения, 
внутренняя организованность, исполнительность, дисци-
плинированность, уровень правосознания и нравственных 
убеждений, способность брать на себя ответственность 
за свои решения, действия и поступки, уверенность в сво-
их силах и самокритичность, самооценка, особенности мо-
тивационной сферы личности. Все поступающие на служ-
бу кандидаты должны сдавать нормативы по физической 
подготовке. В комплекс обязательных упражнений вхо-
дят: подтягивание на перекладине, жим штанги, бег 
на различные дистанции, разные виды прыжков. Требова-
ния варьируются в зависимости от возраста. 

зверье мое

экономика

громкое дело

есть такая
работа
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Императрица и мушкетеры 
пробежали пять километров

Рано утром около пруда в Ца-
рицыне начали собираться 
участники состязания. На их 
лицах улыбки: спортсмены 
взяли с собой не только ориги-
нальную одежду, но и хорошее 
настроение.
На стартовую линию в нео-
бычных нарядах выходят 
28-летняя Ольга Дремина и ее 
26-летний друг, японец Сюсу-
кэ Хумадзава. Девушка надела 
голубую юбку, красные чулки 
и рубашку Сейлор Мун (из-
вестная героиня аниме, япон-
ской мультипликации.  — 
«ВМ»). А молодой человек пе-
ревоплотился в образ при-
шельца с другой планеты.
— Мы оба давно увлекаемся 
бегом, и нам показалось 
очень забавным пробежать 
в костюмах. Решили попробо-
вать что-то новое, — расска-
зывает с улыбкой Ольга.
Москвичка Ольга Кулькова 
и ее дочь Дарья надели наря-
ды фавориток Екатерины II.
— К таким платьям сама ат-
мосфера обязывает — здесь 
же наша история, поглядите, 
какие замечательные места 
в Царицыне: природа, двор-
цы, — объясняет Ольга Куль-
кова.
А вот супруги Алексей и Свет-
лана Коноваловы вдохновля-
лись образами короля из на-

родных сказок и «шальной 
императрицы», основанном 
на композиции Ирины Алле-
гровой.
— Когда я узнала о забеге 
в парке, где находятся замки 
монархов, сразу вспомнила 
песню Ирины Аллегровой, — 
делится Светлана.
Кстати, как бы ни было жар-
ко, разминаются спортсмены 
сразу в нарядах.
Москвичи Елена и Николай 
Атасовы решили примерить 
образ крестьян: красочные 
платья и нарядные рубахи, ко-
торые простолюдины надева-
ли только по праздникам.
— Конечно, мы понимаем, 
что этот парк был сделан для 
высшего сословия, но без об-
служивания крестьянами ни-

чего бы не получилось. Мы 
хотели напомнить и об этой 
стороне нашей истории, — 
рассказывает Николай.
Поучаствовать в состязании 
пришло много семей. Алена 
Мартынова взяла с собой де-
тей: Киру, Васили-
су, Романа и Алек-
сандра. Чета оде-
лась в костюмы 
мушкетеров.
— Я сама в детстве 
любила смотреть 
фильм «Д’Артаньян 
и три мушкетера», 
а теперь этой историей увле-
каются и мои дети, — объясня-
ет выбор образов Алена Мар-
тынова. — Сама люблю бегать 
и в игровой форме пытаюсь 
приучить детей к спорту. Они 

будут состязаться на дистан-
ции 600 метров, а я решила 
пробежать сегодня пять кило-
метров.
Кстати, юные участники забе-
га могли выбрать дистанцию 
300 или 600 метров, а взрос-

лые — пять, 10, 15 
или 20 киломе-
тров. По итогам 
мероприятия каж-
дому участнику 
вручили медаль 
финишера, а побе-
дителям — кубки. 
На дистанции пять 

километров среди женщин 
победила Анастасия Воробье-
ва. Дистанции 15 и 20 киломе-
тров среди мужчин первыми 
пробежали Владимир Аксе-
нов и Андрей Чернов.

Сотрудница компании, орга-
низовавшей исторический за-
бег «Через эпохи», Маргарита 
Куприянова-Юлина отмети-
ла, что основная задача ее ко-
манды: привлечь больше лю-
дей к занятиям спортом. Она 
добавила, что соревнование 
проводится уже в третий раз.
— Сперва мы попробовали 
этот формат на одном из 
праздников, и людям это по-
нравилось. Ведь участие в ко-
стюмированном забеге дарит 
массу радостных впечатле-
ний, — говорит Маргарита. — 
Именно взрослые попросили 
повторить все это и сделать 
старт вместе с детьми.
Организаторы пошли на-
встречу, и оказалось, что не 
прогадали: на первый подоб-

ный забег вместе с детьми 
пришли более 200 человек.
Заместитель начальника от-
дела рекреационных услуг 
парка Елена Климова отмети-
ла, что такой забег в «Царицы-
не» проводился впервые.
— Наши прекрасные пейзажи 
располагают к активному от-
дыху. Мы рады, что к нам 
пришли люди, любящие 
спорт. Надеюсь, проведение 
таких фестивалей станет до-
брой традицией, — отмечает 
Елена Климова.
Парк стал соорганизатором, 
так как забег приобщает не 
только к занятиям спортом, 
но и к изучению истории, до-
бавила Елена Климова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

22 сентября. Участница костюмированного забега Алена Мартынова с детьми Кирой и Ромой (слева), Василисой и Сашей (справа). Фото: Александр Кочубей

В парке «Цари-
цыно» прошел 
костюмирован-
ный забег «Че-
рез эпохи», в ко-
тором приняли 
участие москви-
чи в одежде, 
сшитой по моде 
XIX столетия, 
и в карнаваль-
ных нарядах.

соревнования

12–13 октября в «Лужниках» состоится Московский марафон — 2024. Маршрут марафона пройдет по центру столицы. В ожидании масштабного спортивного 
состязания корреспонденты «ВМ» прогулялись по разным округам и выяснили, какие новые для России виды спорта набирают популярность. Среди них есть 
филиппинские единоборства — акрис эскрима кали, а также падел, который представляет собой смесь тенниса и сквоша.

Подготовка к чемпионату мира 
по метанию ножей

Лучшие регбисты 
среди бойцов

СОЮЗ 
КОНЬКОБЕЖЦЕВ 
ДОПУСТИЛ 
ЮНИОРОВ 
РОССИИ 
ДО СОРЕВНОВА
НИЙ МИРОВОГО 
УРОВНЯ
В НОВОМ СЕЗОНЕ

2
ШАЙБЫ 
ЗА ОДНУ МИНУТУ 
ЗАБРОСИЛ 
ИГРОК АМУРА 
КИРИЛЛ СЛЕПЕЦ

Житель столицы взял 
серебрянную медаль

Боксеры критикуют 
действия комитета

В Москве прошел Первый международный российско-ки-
тайский турнир по метанию ножей и топоров. Спортсмены 
продемонстрировали свое мастерство в нескольких мета-
тельных дисциплинах. Состязание прошло с 20 по 22 сентя-
бря на выставке «Мир охоты и рыбалки». В общероссийской 
физкультурно-спортивной общественной организации 
«Федерация метания ножей и топоров России» рассказали, 
что ответный визит спортсменов из Китая в рамках этого 
соперничества рассматривается как подготовка к чемпио-
нату мира — 2025 в этом виде спорта.

23 сентября в столице подвели итога 
Кубка Вооруженных сил России 
по регби-семь. Состязались 12 команд. 
Они включили спортсменов из разных 
видов (родов) войск, военных округов 
и учреждений образования Министер-
ства обороны. Главный приз получила 
сборная Восточного военного округа, 
победившая в финале спортсменов Во-
енного института физической культуры. 

Житель столицы Артемий Хомяков заво-
евал серебро на чемпионате России 
по велосипедному спорту на шоссе в гон-
ке критериум среди мужчин и юниоров. 
Соперничество проходило в Грозном. 
Золотая медаль досталась Савве Нови-
кову из Тульской области. Среди юнио-
ров золото и бронзу завоевали спортсме-
ны из Санкт-Петербурга Александр Ни-
конов и Александр Гончаров.

Международная боксерская ассоциа-
ция (IBA) раскритиковала попытку 
Международного олимпийского ко-
митета (МОК) нарушить независи-
мость национальных федераций — 
членов IBA.

Больше половины стран УЕФА поддержали частичное возвращение команд Рос-
сии в турниры на уровне юношеских и молодежных соревнований по футболу.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Сначала стоит 
спросить врача

Закаливание всегда было и будет акту-
альным способом профилактики за-
болеваний. Оно подходит для людей 
любого возраста, начиная с самых ма-
лых лет. Главное — подходить к нему 
без фанатизма.
Человеческий организм так устроен, 
что регулярное стрессовое состояние 
и некоторые нагрузки его укрепляют 
и позволяют сформировать повы-

шенную устойчивость к различным негативным воздей-
ствиям со стороны окружающей среды. Речь идет и о не-
благоприятных погодных условиях, и о вирусах, и о ми-
кробах.
Механика простая: регулярное некритическое переох-
лаждение заставляет организм адаптироваться и выра-
ботать механизм, позволяющий переносить холод. Тре-
нируются сосуды кожи, накапливается подкожный 
жировой слой, нормализуется кровообращение. Кроме 
того, когда случается стрессовая си-
туация, мы расходуем запасы соб-
ственного сахара — гликогена. Запа-
сы этого вещества позволяют челове-
ку около 40–45 минут переживать 
холод. И адаптивные механизмы по-
зволяют при необходимости опера-
тивно потребить гликоген. В то время 
как организм незакаленного челове-
ка потратит на это гораздо больше 
времени.
Разумеется, что ответная реакция при 
закалке вырабатывается и на инфек-
ции, которые на переохлажденный 
организм наваливаются всей кучей 
с разных сторон. Как говорил немец-
кий философ Фридрих Ницше, «все, что нас не убивает, 
делает нас сильнее». С закалкой то же самое. Благодаря ей 
организм человека учится выживать.
Конечно, у каждого из нас есть свой определенный резерв 
возможностей. Молодые, здоровые люди без хрониче-
ских или генетических заболеваний могут себе позволить 
закаляться чуть более суровыми методами. Если орга-
низм уже ослаблен чем-либо на постоянной основе, то для 
таких людей есть ограничения. Первые могут окунуться 
в холодную реку и не заболеть, а вторым часто полезнее 
просто погулять по берегу водоема.
Чтобы точно знать, какой метод закаливания подходит 
конкретному человеку, лучше предварительно прокон-
сультироваться с врачом. Потому что, например, людям 
с хроническими бронхолегочными заболеваниями или 
с проблемами в суставах нужны гораздо более щадящие 
методы выработки иммунитета. Врачи помогут опреде-
лить подходящую степень нагрузок для закаливания.
А методы бывают самые разные. Можно попариться 
в бане, выбежать из нее, плюхнуться в сугроб и вернуть-
ся в тепло. Это острый стресс для крепких организмов. 
Или можно выйти из душа, не вытираться полотенцем 
и высыхать естественным путем. Это более мягкий под-
ход. И тот, и другой хороши. Но подходят они для разных 
людей. Чтобы после оздоровительной процедуры не 
слечь с пневмонией, нужно правильно выбрать подходя-
щий метод.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ

мнение

Необычный вид тенниса с маленькими 
ракетками покорил сердца игроков
В столичном спортивном 
комплексе «Лужники» впер-
вые прошел международный 
турнир по паделу. Корре-
спондент «ВМ» узнал у орга-
низатора соревнования, по-
чему спорт с короткими ра-
кетками стал популярен 
во всем мире.

Паделом принято называть 
смесь большого тенниса 
и сквоша (спорт, в котором 
играют маленьким мячом 
в закрытом помещении), из 
которых были взяты лучшие 
аспекты. От первого ему до-
стался корт с натя-
нутой по центру 
сеткой и порядком 
подсчета очков. 
А от сквоша — 
стиль подачи снизу 
и ракетка, похожая 
на ту, которой 
играют в настоль-
ный теннис. 
Принято считать, что падел 
появился в 1969 году благода-
ря мексиканскому бизнесме-
ну Энрике Коркуэра. Он хотел 
разместить у себя на участке 
несколько теннисных кортов, 
но ему не хватало для этого 
места. Тогда он построил 
игровые поля, которые были 

меньше стандартных по раз-
меру, окруженные стенами 
в три метра. Из-за этого пло-
щадь кортов сократилась еще 
больше, и он решил использо-
вать ракетки меньше теннис-
ных, сделанных из другого 
материала — дерева или кар-
бона. 
Организатор турнира, гене-
ральный директор Федерации 
падела России Алексей Соро-
кин отметил, что в России 
спорт, пришедший из Север-
ной Америки, становится все 
популярнее.
— Динамика развития этого 

спорта в России на-
чиная с 2020 года 
стала намного вы-
ше. Количество 
кортов утроилось, 
спрос на аренду 
площадок также 
вырос, — объяснил 
генеральный ди-

ректор Федерации падела Рос-
сии Алексей Сорокин. — Если 
судить по поисковикам в ин-
тернете, то за последний год 
количество запросов выросло 
на 400 процентов. На моей па-
мяти такого не было ни с од-
ним видом спорта в мире.
Кроме того, за 2023 год евро-
пейцы купили около миллио-

на ракеток для игры в падел, 
добавил Алексей Сорокин. 
— Сколько такого инвентаря 
куплено у нас, в России, слож-
но сказать, но, возможно, 

цифра будет и больше, чем 
в Европе, — подчеркнул Алек-
сей Сорокин. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

20 сентября. Испанский спортсмен Хуан Мартин Диас 
на международном турнире по паделу в Москве

ЦАО

Страницу подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Решил возродить старое
испанское фехтование
Филиппинские единоборства 
арнис эскрима кали посте-
пенно набирают популяр-
ность в России. О технике 
этих стилей рассказал прези-
дент Федерации боевых ис-
кусств Москвы, призер мира 
по единоборствам Валерий 
Майстровой.

В основе филиппинских еди-
ноборств арнис эскрима кали 
лежит средневековая школа 
испанского фехтования, ког-
да в обеих руках 
есть шпага и кин-
жал, объясняет Ва-
лерий Майстро-
вой. Со временем 
в Европе этот стиль 
был утерян. В то 
время как Филип-
пины, которые бы-
ли под контролем Испании, 
подарили ему вторую жизнь. 
Сам Валерий освоил арнис во 
время стажировки на Филип-
пинах. Там его обучил мастер 
Гуру Рой.
Примечательно, что этим 
стилем владеют не только 
мужчины, но и женщины. Хо-
роший тому пример — фи-
липпинка Джей Балино. 
Спортсменка работала в фе-
дерации вместе с Майстро-

вым, обучая других этому 
виду единоборств. 
— Практика начинается с ос-
воения главного оружия — од-
ной или двух полуметровых 
палочек. Они должны быть 
легкими и выполненными из 
упругого дерева ротанг, — от-
мечает Майстровой. — Потом 
нужно освоить работу с ке-
рамбитом — такой нож-
коготь с отверстием под па-
лец, чем-то напоминающий 
полумесяц.

Если каратист из-
начально знако-
мится с техникой 
рукопашного боя, 
то в арнисе это са-
мый последний 
этап. Только после 
того, как ученик 
сможет овладеть 

оружием, он узнает, как нано-
сить удары без подручных 
средств. Таким образом, он 
сначала выясняет, как работа-
ет оружие, а затем учится за-
щищаться. 
— Следовательно, чтобы ос-
воить арнис, не нужно быть 
силачом. Главное — развить 
ловкость, — продолжает Вале-
рий. — Особенность этого 
единоборства в том, что оно 
подходит для людей любой 

физической формы. Трени-
ровки не несут большой на-
грузки, нет утомительных 
приседаний. Зато есть меди-
тации. Поэтому на занятия 
может ходить любой желаю-
щий. Основной упор идет на 
руки, ударов ногами почти 
нет. Практиковаться нужно 
часто, хотя бы раз в неделю. 
Конечно, желательно, чтобы 
рядом был инструктор. 
Арнис эскрима кали полезно 
для офисных работников, го-
ворит Майстровой. Если че-
ловек постоянно сидит за 
компьютером, он может вы-
полнить одну из техник, тем 
самым разминая запястье. 
Достаточно лишь покрутить 
легкую бамбуковую палочку. 
Движение должно напоми-
нать стряхивание рукой брас-
лета или часов. 
— Это еще и отличный способ 
для самозащиты темным ве-
чером в безлюдном месте, — 
подмечает Валерий. — Если 
в критической ситуации под 
рукой не окажется палочки, 
то можно использовать зонт 
или свернуть глянцевый жур-
нал. Все что угодно может 
стать оружием. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru 

СВАО

ЮАО

секции

Волейбол
 Римская

Ул. Рабочая, 30, стр. 3
По выходным в спортив-
ном комплексе «На Та-
ганке» проводятся груп-
повые тренировки по во-
лейболу. Этот вид спорта 
развивает скорость, си-
лу, ловкость и выносли-
вость, навыки команд-
ной игры.

■
Дартс

 Аэропорт
Ул. Черняховского, 17, 
корп. 1
Игра позволяет развить 
меткость и улучшить ко-
ординацию. Групповые 
тренировки по дартсу 
проводятся в досуговом 
центре «На ул. Чер-
няховского» в 16:00 
по средам.

■
Плавание

 Новогиреево
Ул. Молостовых, 10а, стр. 5
В бассейне «Касатка» 
проходят тренировки 
по плаванию для взрос-
лых. Занятия в бассейне 
не только укрепляют 
позвоночник, но и улуч-
шают сон, снимают 
стресс, снижают на-
грузку.
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точка Сегодня точку в номере ставит президент России 
Владимир Путин, который вчера отметил день 
рождения — ему исполнилось 72 года. Как и в пре-
дыдущие годы, этот день для главы государства 
остался рабочим. Учитывая, что на высшем посту 
нашей страны он встретил праздник уже в 21-й раз, 
Владимир Владимирович лишь однажды отметил 
свой день рождения в неформальной обстановке: 
в 2014 году он взял выходной и отправился в глухую 
тайгу. Тогда его пресс-секретарь Дмитрий Песков 
заявил, что он находился «в 300–400 километрах от 
ближайшего жилья». 
Традиционно президента России Владимира Пути-
на поздравили главы государств и политические де-
ятели из разных стран мира. В числе первых — пре-
зидент Белоруссии Александр Лукашенко.

— Ваши глубокое понимание исторической миссии 
России, личная ответственность за судьбу народа 
и Отчизны стали надежным залогом укрепления ее 
государственности и суверенитета, наращивания 
социально-экономического потенциала и междуна-
родного авторитета, — обратился он с поздрави-
тельными словами к Путину. 
К поздравлениям присоединились президент Ника-
рагуа Даниэль Ортега и его супруга, премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян, экс-президент 
Молдавии Игорь Додон, а также глава Гагаузской 
автономии Евгения Гуцул.
С 72-летием Владимира Путина поздравили россий-
ские политики и главы регионов нашей страны. Так, 
председатель Госдумы Вячеслав Володин отметил, 
что президент России делает все для укрепления 

и защиты независимости нашего государства, повы-
шения качества жизни людей.
— С Владимиром Владимировичем наша страна 
прошла непростой путь возрождения и обретения 
суверенитета, после распада Советского Союза 
и проблемных 90-х, — отметил Вячеслав Володин.
Мэр Москвы Сергей Собянин пожелал Путину креп-
кого здоровья и реализации всего задуманного.
— Благодаря нашему президенту Россия — могучая 
держава. Страна и столица переживают период бур-
ного расцвета. Реализуются масштабнейшие проек-
ты, пишутся новые страницы истории, — сказал Со-
бянин. — Любовь президента к стране и ее жителям, 
преданность своему делу, честность, мужествен-
ность и человечность глубоко восхищают и служат 
примером для каждого из нас.

Толстой против 
цивилизации

8 октября 1906 года Лев Толстой отка-
зался от возможности получить Нобе-
левскую премию. Учрежденная в пер-
вые годы ХХ века Нобелевская премия 
по литературе могла сразу стать ду-
ховным ориентиром мировой культу-
ры, если бы ее первым лауреатом стал 
классик русской литературы Лев Тол-
стой. Но этого не случилось. Сползаю-
щая к мировой войне Европа в лице 

секретаря Шведской академии наук Карла Винсена пять 
раз отвергала кандидатуру гениального русского писате-
ля. «Толстой, — утверждал Винсен, — открыто осуждает 
все формы цивилизации и настаивает на принятии при-
митивного образа жизни, оторванного от всех правил 
высокой культуры». Подобное отношение к России не из-
менилось ни в ХХ, ни в XXI веке. Толстой (можно вспом-
нить воспоминания Зинаиды Гиппиус), хоть и ходил 
в крестьянской одежде, внимательнейшим образом сле-
дил за происходящими в мире событиями. Предвидел 
и мировую войну, и русскую револю-
цию, и деградацию европейской куль-
туры. В 1906 году вопрос о присужде-
нии ему Нобелевской премии был 
практически решен. Ряд выдающихся 
деятелей культуры подписали обра-
щение к Толстому, где утверждали, 
что он должен получить эту награду. 
Но великий писатель мудро и элегант-
но отвел свою кандидатуру. В письме 
переводчику его произведений Арви-
ду Ярнефельту он попросил того убе-
дить шведских коллег из Нобелевско-
го комитета не беспокоиться о при-
суждении ему премии, потому что 
ему будет очень неприятно от нее от-
казываться. Позже Толстой разъяснил причину своего 
отказа. «Во-первых, — писал он, — это избавило меня от 
большого затруднения — распорядиться этими деньга-
ми, которые, как и всякие деньги, по моему убеждению, 
могут приносить только зло; а во-вторых, это доставило 
мне честь и большое удовольствие получить выражение 
сочувствия со стороны стольких лиц, хотя и не знакомых 
мне, но все же мною глубоко уважаемых». В то время Ев-
ропа была очарована методом психоанализа доктора 
Фрейда. Отказ Толстого от премии пробовали объяснять 
манией величия. Но и здесь Толстой оказался на голову 
выше ученых критиков, холодно и с юмором нарисовав 
свой психологический портрет в духе модной теории: 
«Больной одержим манией, называемой немецкими пси-
хиатрами Weltverbesserungevahn (мечта о всеобщем усо-
вершенствовании). Пункт помешательства в том, что 
больной считает возможным изменить жизнь других лю-
дей СЛОВОМ. Признаки помешательства: недовольство 
всем существующим порядком...» 
Невозможность изменить жизнь людей СЛОВОМ и пол-
ное равнодушие окружающих к его мечте о всеобщем усо-
вершенствовании, думается, и были истинными причи-
нами отказа Льва Толстого от престижной награды. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
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РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Педагоги стали чаще
использовать 
нейросети в работе. 
И как вам?

АЛИНА МИЮС
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ В КОЛЛЕДЖЕ

Я отрицательно отношусь 
к подобной тенденции по не-
скольким причинам. В первую 
очередь мы как преподава-
тели стараемся научить сту-
дентов думать: о заказчике, 
о рынке, об аудитории, с кото-
рой им предстоит работать. 
Мы даем им необходимые зна-
ния, которые после окончания 
колледжа они будут исполь-
зовать повсеместно. Искус-
ственный интеллект так не 
может. Получится, что студен-
ты будут приходить в учебное 
заведение просто посидеть не-
сколько лет на стуле. 
Рассматривать вариант пред-
положительной замены пре-
подавателей на ИИ невозмож-
но по одной простой причине: 
он не знает отличий характера 
разных людей. У каждой груп-
пы студентов есть свое настро-
ение, привычки и конкретный 
свод правил, компьютер ни-
когда не сможет принять и по-
нять этого. 

ДАНИЛА МЕДВЕДЕВ 
ФУТУРОЛОГ

Это крайне неоднозначная си-
туация, потому что для реаль-
но образованных преподава-
телей толка использования 

ИИ в работе крайне мало. 
Единственное удобство мо-
жет быть в том, чтобы скинуть 
на подобную технологию 
какую-то часть нагрузки, но 
насколько это этично? В лю-
бом случае за ИИ нужно пере-
проверять тесты, собранные 
материалы и инструменты 
создания, например, презен-
таций. 
В ближайшем будущем, когда 
уже пойдут первые полноцен-
ные идеи о замене преподава-
телей на роботизированные 
системы, начнутся возгласы 
и противопоставления подоб-
ному замыслу. Человек может 
подобрать индивидуальный 
подход в обучении с учени-
ком, как в то же время ком-
пьютер будет однобоко предо-
ставлять всю собранную ин-
формацию. 

ЕВГЕНИЙ ДОБРОВОЛЬСКИЙ
ЭКСПЕРТ ПО ИИ 

С одной стороны, ИИ может 
революционизировать учеб-
ный процесс, повышая его эф-
фективность и персонализи-
руя обучение. Преимущества 
использования подобных тех-
нологий в образовании в пер-
вую очередь повысят эффек-
тивность. Компьютер может 
анализировать данные о сту-
дентах, выявлять пробелы 
в знаниях и создавать индиви-
дуальные учебные планы, ос-
вобождая преподавателей от 
рутинных задач. Нейросети 
позволят адаптировать учеб-
ный материал к потребно-

16 процентов преподавателей российских вузов используют искусственный интел-
лект (ИИ) при подготовке к занятиям со студентами. Такие данные следуют из резуль-
татов мониторинга Института социального анализа и прогнозирования РАНХиГС. 
Отмечается, что 33 процента никогда не применяли ИИ в профессиональной среде.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

стям каждого студента, делая 
процесс обучения более эф-
фективным и интересным. 
К тому же это сделает образо-
вание более доступным, ведь 
ИИ может преодолеть геогра-
фические и социальные ба-
рьеры, предоставляя каче-
ственное образование всем 
желающим. Однако использо-
вание технологий — это всего 
лишь инструмент, и его при-
менение требует ответствен-
ности и взвешенного подхода. 
Необходимо включить разви-
тие этических принципов ис-
пользования цифровых тех-
нологий в образовании, а так-
же уделять внимание разви-
тию критического мышления 
и самостоятельности у сту-
дентов. В целом ИИ обладает 
огромным потенциалом для 
улучшения образования, но 
его применение требует осто-
рожности и внимательного 
анализа всех возможных по-
следствий.

АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ АНАЛИЗА 
ЗАЩИЩЕННОСТИ КОМПАНИИ

Безусловно, использование 
искусственного интеллекта 
в процессе образования будет 
полезно. Автоматизация раз-
личных задач в учебных уч-
реждениях позволит снять 
определенный стресс, кото-
рый накапливается у препода-
вателей, например, во время 
проверки тестов, заданий 
у своих учеников. 
К введению подобных техно-
логий все равно стоит подхо-
дить крайне аккуратно, по-
скольку необходимо учесть 
человеческий фактор, а тем 
более при работе с детьми, ко-
торым изначально будет 
сложнее понимать и осозна-
вать, каким образом им пода-
ется большой пласт знаний.

Тренинг
«Как составить 
продающее резюме»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Центр «Моя карьера» 
9 октября, 10:00, бесплатно 
Участникам объяснят, как 
оформлять каждый из обя-
зательных разделов резюме 
и какие типичные ошибки со-
вершают кандидаты. Расскажут, 
как описать свои ключевые 
компетенции, достижения 
и трудовой опыт. 

Лекция
«Секреты общения 
для продвижения 
в карьере»

 Автозаводская
Ул. Восточная, 4, корп. 1.
Культурный центр «ЗИЛ» 
9 октября, 19:00, бесплатно
Посетители лекции узнают, 
как выстраивать эффективную 
коммуникацию и как грамотно 
выстраивать взаимодействие 
с людьми так, чтобы это по-
могло продвижению в карьере. 
А также поучаствуют в коротких 
живых диалогах друг с другом. 

деловая афиша

Фламандские сокровища 
из российских коллекций

Сегодня в ГМИИ имени Пуш-
кина открылась выставка 
«Франс Снейдерс и фла-
мандский натюрморт XVII ве-
ка. Картины и рисунки из му-
зеев и частных собраний 
России». В экспозиции пред-
ставлено более 70 полотен.

Фламандский натюрморт — 
многообразная живописная 
традиция, наполненная сим-
волами и философскими 
смыслами. Некоторые карти-
ны прославляли изобилие 
Фландрии, иные же напоми-
нали о быстротечности жизни 
и неумолимом течении вре-
мени. Куратор Вадим Садков, 
задумавший выставку, смог 
собрать в масштабной экспо-
зиции полотна, которые пока-
зывали, насколько разноо-
бразным было творчество ма-
стеров и как менялся взгляд на 
работу с «мертвой натурой».
— Мы сделали акцент на са-
мих произведениях и на уни-
кальных особенностях того 
или иного мастера, его почер-
ка и фантазии, — подчеркнул 
куратор. — Экспозиция поде-
лена по микрожанрам, по-
скольку в XVII веке еще не бы-
ло понятия «натюрморт». Нам 

важно было показать взаимо-
действие крупных художе-
ственных индивидуально-
стей, идеи которых подхваты-
вали современники.
Экспозиция расположена 
в нескольких залах. В первом 
представлены полотна Фран-
са Снейдерса из Антверпена. 
На одном из них — «Рыбная 
лавка» — хозяйка обучает сы-
на семейному делу, но цен-
тром композиции при этом 
остается стол, заваленный 
всевозможными морскими 
деликатесами. В других залах 
можно увидеть ответвления 
и развитие жанра. Так, напри-

мер, представлена целая се-
рия натюрмортов с цвета-
ми — некоторые из них напи-
саны представителями знаме-
нитой династии Брейгелей. 
Однако ослепляющая пестро-
та цветочных композиций 
создана не только для услады 
глаз, но и для того, чтобы на-
помнить о недолговечности 
всего земного. 
Фламандские натюрморты 
поражают зрителя своей реа-
листичностью, ведь иногда 
живописцы добиваются эф-
фекта иллюзии — кажется, 
что все изображенное на кар-
тине осязаемо. Стоит только 
протянуть руку, и можно при-
коснуться к спелым персикам, 
висящим на гирлянде из цве-
тов. Все работы, представлен-
ные на выставке, сейчас при-
надлежат русским музеям 
и коллекционерам.
— Собрания формировались 
со времен Елизаветы Петров-
ны, — отметил Вадим Сад-
ков. — Наши частные коллек-
ционеры смогли собрать яр-
кие произведения, дополняю-
щие музейные собрания, 
и поэтому сейчас мы можем 
видеть всю красоту жанра.
Посетить выставку можно до 
26 января.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

ЕЛИЗАВЕТА ЛИХАЧЕВА
ДИРЕКТОР ГМИИ ИМЕНИ ПУШКИНА

Фламандский натюрморт — 
одно из важнейших явлений, 
оказавшее влияние на всю ев-
ропейскую живопись, включая 
русскую школу. Русские со-
брания обладают значитель-
ной коллекцией западноевро-
пейской живописи, но коллек-
ции остаются малоизвестны-
ми. Поэтому этот проект для 
нас ключевой — традицион-
ный фестиваль «Декабрьские 
вечера» будет тематически 
связан с новой выставкой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выставка

Наставники разных компаний
поделятся своим опытом
Завершился прием заявок 
для участия во Всероссий-
ском этапе конкурса «Лучшие 
практики наставничества». 

Цель такого конкурса — ком-
плексная поддержка предпри-
ятий — участников нацпроек-
та «Производительность тру-
да». Участники могут поде-
литься с другими своим 
опытом практик в наставни-
честве.
Конкурс проводится Мини-
стерством экономического 
развития Российской Феде-
рации. 
— Конкурс проходит уже ше-
стой раз и ежегодно привлека-
ет сотни участников. Он на-
правлен на развитие системы 
профориентации, поддержки 
молодых специалистов, поощ-
рение наставников, создание 
условий для раскрытия и эф-
фективного применения по-

тенциала каждого работни-
ка, — сообщил заместитель 
министра экономического 
развития России Мурат Ке-
рефов.
Новая номинация в этом го-
ду — «Наставничество в инду-
стрии гостеприимства». В ней 
подали заявки туристические, 
спортивные, развлекательные 
организации, компании, кото-
рые занимаются предоставле-
нием продуктов питания и на-
питков, а также библиотек, 
архивов, музеев и прочих объ-
ектов культуры. Подать заявку 
на конкурс смогли как участ-
ники национального проекта 
«Производительность труда», 
так и другие компании. 
Итоги Всероссийского этапа 
конкурса будут подведены на 
церемонии награждения в де-
кабре 2024 года.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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7 октября. Сотрудница ГМИИ имени Пушкина Ольга Зычкова рассматривает картину Андриса 
Даниэлса и Франса II Фракена на пресс-показе новой выставки. Фото: Екатерина Хорошилова


